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Аркадий Ротенберг не может переводить деньги в Великобритании детям и бывшей жене, 
так как из-за санкций перевод сразу заморозят
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ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

ПРОЦЕСС Бывшая жена Аркадия Ротенберга пытается получить 
компенсацию через суд Лондона

Дело «гражданина Р.»
СИЛОВИКИ

Ответил 
за Гюмри 
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА, 
СВЕТЛАНА РЕЙТЕР, 
МИХАИЛ РУБИН

Рядового Пермякова преда-
дут армянскому суду вопреки 
прежней позиции Москвы. 
Как выяснил РБК, в Крем-
ле не одобрили январские 
действия силовиков во главе 
с Бастрыкиным и СКР активи-
зировался по другим резо-
нансным делам.

МОЖНО ВЫДАТЬ

Дело об убийстве российским во-
еннослужащим Валерием Пер-
мяковым семьи в армянском 
городе Гюмри отныне будет рас-
следоваться правоохранительны-
ми органами Армении, и процесс 
пройдет в армянском суде, сооб-
щил РБК источник в российском 
военном суде.

Впервые о возможности тако-
го развития событий еще в кон-
це июня сообщила пресс-служ-
ба президента Армении Сержа 
Саргсяна по итогам встречи с рос-
сийским министром транспорта 
Максимом Соколовым, главой 
российско-армянской межпра-
вительственной комиссии. «Ре-
шение о передаче дела в части 
убийства в ведение следственно-
го комитета Армении и последу-
ющее судебное разбирательство 
соответствующим судебным ор-
ганом Армении, по словам пре-
зидента республики, несомнен-
но отображают дух партнерства 
и братства», — сообщал тогда сайт 
президента Армении.

30 июня о передаче дела по-
сле длительных переговоров со-
общила пресс-служба генпроку-
ратуры Армении. Такое решение 
было принято после переговоров 
генпрокурора Армении Георга Ко-
станяна, его российского коллеги 
Юрии Чайки и председателя рос-
сийского Конституционного суда 
Валерия Зорькина.

ТЕМА ДНЯ | Кто заработает на замене бордюров в Москве

Что известно о компании «К-Холдинг», выигравшей тендеры на поставку 343 км бордюров с. 10 

«Мы сейчас вовсю пилим гранит»: сколько Москва заплатит по первым двум контрактам с. 10

Асфальт, газон и тротуарная плитка: как столица меняла покрытия с. 11

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 07.08.2015) 

$1= 
63,86

€1=
69,63

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
06.08.2015) 820,43 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
06.08.2015, 19.00 МСК) $49,11 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 31.07.2015) $357,6 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: РИА Новости

Вячеслав Лебедев,
председатель Верховного 
суда

Цель — сократить 
число судимых 
людей в стране

ПРАВОСУДИЕ, C. 2

ИВАН ТКАЧЕВ, 
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Бывшая жена Аркадия Ротенберга 
инициировала судебный процесс 
в Лондоне с целью получить ком-
пенсацию от миллиардера, выяснил 
РБК. Дело будет рассматриваться 
в феврале 2016 года и осложняется 
санкциями ЕС против бизнесмена.

Бывшая жена Аркадия Ротенберга, На-
талья, с которой он развелся в 2013 году, 
инициировала процесс в Англии с целью 
отсудить у бизнесмена финансовую ком-
пенсацию, следует из материалов бри-
танского суда, изученных РБК. Дело об 
отчислениях в пользу бывшей супруги бу-
дет рассматриваться в феврале 2016 года. 
Эту информацию РБК подтвердил рос-
сийский адвокат бизнесмена.

До тех пор пока спор между бывши-
ми супругами не будет полностью уре-
гулирован, Ротенберг должен платить 
бывшей жене, проживающей в Велико-
британии с двумя их общими детьми, 
промежуточные алименты на содержа-
ние ее и детей. Их размер был утвержден 
британским судом, но неизвестен. Из-
за санкций, наложенных на Ротенберга 
в июле 2014 года Евросоюзом, выплата 
алиментов оказалась затруднена. Дело 
в том, что любой денежный перевод от 
лица, находящегося под санкциями, дол-
жен быть заморожен, как только деньги 
поступают на британский счет.

РОССИЯНИН-АНОНИМ

О коллизии вокруг санкций и алимент-
ных платежей Ротенберга РБК стало из-
вестно из опубликованного решения 
Апелляционного суда Лондона от 24 
июля 2015 года. Суд разбирал вопрос о 
том, каким образом «российский граж-
данин Р.» (его личность суд не раскры-
вает, обозначая только инициал фами-
лии), попавший под санкции ЕС в связи с 
украинским конфликтом, может легаль-
но оплачивать содержание бывшей жены 
и детей на ее иждивении, которые про-
живают на территории Великобритании. 
Санкции запрещают лицам на террито-
рии ЕС (в том числе в Великобритании) 
какие-либо операции с финансовыми 
средствами фигурантов черного списка.

Россиянин-аноним, о котором идет 
речь, оспаривает санкции в Общем 
суде Евросоюза; с женой он развелся 
в 2013 году в России, а его интересы в 
суде представляют адвокаты лорд Пэн-
ник и Майя Лестер, говорится в реше-
нии апелляционного суда.
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Верховный суд проработал год в новом составе

Меньше судей — мень ше дел
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

Объединенный год назад Верхов-
ный суд оказался недоукомплек-
тован, но облегчил свою нагрузку, 
резко сократив число рассма-
триваемых жалоб по уголовным 
делам. Разгрузить ВС помогут 
и его инициативы об упрощении 
правосудия.

ХВАТИЛО КАДРОВ

6 августа исполняется год, как Вер-
ховный суд стал работать в новом со-
ставе после объединения с Высшим 
арбитражным судом. К началу работы 
суперсуд приступал с большим недобо-
ром судей: он был недоукомплектован 
на 46%. Но председатель ВС Вячеслав 
Лебедев заверил: нехватка кадров ни-
как не скажется на работе суда.

В результате нагрузка на судей дей-
ствительно не возросла, так как умень-
шилось количество дел. Как следует 
из статистики судебного департамен-
та при ВС, за 2014 год Верховный суд 
рассмотрел в два раза меньше кас-
сационных жалоб на приговоры по 
уголовным делам (531 жалобу про-
тив 1231 в 2013 году) и на 20% мень-
ше апелляционных представлений 
(их число составило 2,4 тыс., годом ра-
нее — почти 3 тыс.).

Апелляционная коллегия ВС явля-
ется второй инстанцией для регио-
нальных судов. Изучая их вердикты, 
она вправе проверить обоснованность 
обвинений и изучить доказательства 
по делу. Кассационная инстанция Вер-
ховного суда рассматривает жалобы 
исключительно на решения кассаци-
онных коллегий судов областного зве-
на. Такие жалобы сначала изучает су-
дья ВС единолично, а потом принимает 
решение, передавать ли дело на рас-
смотрение в коллегию. Она проверя-
ет уже не фактическую сторону дела, 
а наличие процессуальных нарушений.

«Количество дел, поступивших на 
рассмотрение в кассационную колле-
гию, — это примерно 2% от числа по-
данных жалоб на приговоры», — кон-
статирует адвокат Владимир Краснов. 
При этом положительный исход даже 
в таком случае близится к нулю, отме-
чает защитник.

Решения о передаче дел в кассаци-
онную коллегию судьи ВС принимают 
по собственному усмотрению, отме-
чает адвокат Дмитрий Аграновский, 
а снижение числа дел в апелляционной 

коллегии, по его мнению, может быть 
связано с широким применением осо-
бого порядка. По закону приговоры по 
таким делам можно обжаловать только 
в части срока наказания.

Большая часть уголовных дел (70%), 
которые за прошлый год рассмотрели 
суды в первой инстанции, слушалась 
именно в особом порядке: из 742 тыс. 
осужденных 524 тыс. человек согла-
сились с обвинением, и их дела были 
рассмотрены по упрощенной проце-
дуре — без исследования доказательств 
и вызова свидетелей.

Статистика по нижестоящим ин-
станциям показывает, что и там жа-

За 2014 год Вер-
ховный суд рас-
смотрел в два 
раза меньше 
кассационных 
жалоб на приго-
воры по уголов-
ным делам, чем 
в 2013 году

Три закона, забракованные Верховным судом

Об объективной истине
Верховный суд не поддержал 
законопроект об объективной 
истине, который весной внес 
в Госдуму депутат-единоросс 
Александр Ремезков. В под-
держанной СКР инициативе 
предлагалось превратить судей 
из «пассивных наблюдателей» 
в арбитров: наделить их правом 
искать доказательства и уста-
навливать обстоятельства. 
ВС посчитал, что авторы иници-
ативы пытаются переложить на 
суд функции следствия.

Об уголовной ответственности 
юридических лиц
Негативный отзыв Верховного 
суда получил законопроект об 
уголовной ответственности юри-
дических лиц. Эта инициатива, 
которую также внес на рассмо-
трение в нижнюю палату Ремез-
ков, предлагала ввести новую 
главу в Уголовный кодекс. 
Высокие судьи указали, что 
инициатива размывает понятие 
личной ответственности: вина 
компании будет устанавливать-
ся исходя из вины ее работника. 

Но это будет нарушать принцип 
справедливости по отношению 
к другим сотрудникам фирмы. 
Позднее негативные отзывы 
на проект также написали юри-
сты правительства.

«Закон Ротенберга»
С жесткой критикой Верховный 
суд выступил и по отношению 
к «закону Ротенберга», который 
внес в Госдуму депутат-едино-
росс Владимир Поневежский. 
Он предлагал компенсировать 
из бюджета потерю средств, 

взысканных по решению ино-
странных судов. ВС указали, 
что недопустимо переклады-
вать на налогоплательщиков 
риски отдельных организаций 
и граждан, которые судятся за 
границей. Против инициативы 
выступили также руководитель 
комитета Совета Федерации по 
конституционному законода-
тельству Андрей Клишас, а так-
же министр экономики Алексей 
Улюкаев.
Все три закона пока остаются 
на рассмотрении в Госдуме.

лоб по уголовным делам становится 
меньше: в 2014 году на 50% сократи-
лось число кассационных обращений 
в суды областного звена и на 8% снизи-
лось количество апелляционных жалоб 
на приговоры районных судов.

БОЛЬШЕ НЕ ПРЕСТУПЛЕНИЯ

На сокращение нагрузки судей направ-
лены и законодательные инициативы 
Верховного суда.

ВС предложил в целом уменьшить 
число уголовных дел и перевести мел-
кие преступления в разряд админи-
стративных правонарушений, жало-

Последние инициативы Верховного суда направлены на сокращение количества судимых людей 
и рассматриваемых судами дел
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Рассмотрено 
в Верховном суде

 Осуждено      Осуждено в упрощенном порядке     
 Прекращено дел      Оправдано 

315,5

22,4

2,91231531 2,4

209

10,2

Итоги деятельности судов высших 
инстанций 

Итоги деятельности судов первой инстанции,  
тыс. чел.

Источник: Судебный департамент при Верховном суде

 2014      2013

976 
Всего 

подсудимых

997
Всего 

подсудимых

Кассационных 
жалоб, шт.

Апелляционных 
жалоб, тыс. шт.

Кассационных 
жалоб, тыс. шт.

Апелляционных 
жалоб, тыс. шт.

Рассмотрено 
в судах 
областного 
звена

2014 2013

754

523

237

742

524

229

5 5,6

ка всю жизнь, причем не только его, 
но и его близких родственников», — 
рассказывал Лебедев. По его оценкам, 
если закон будет принят, он коснется 
более 300 тыс. человек: они будут либо 
освобождены от наказания, либо с них 
будет снята судимость.

«Это не только освободит суды, 
но и даст возможность следователям 
заниматься расследованием тяжких 
преступлений, а не прикрываться тем, 
что у них большая нагрузка и не хва-
тает времени», — выступал на заседа-
нии пленума заместитель генпрокуро-
ра Сабир Кехлеров.

СУДИТЬ ПОПРОЩЕ

До этого ВС внес в Госдуму два зако-
нопроекта, посвященных упрощению 
судебного процесса по гражданским 
и арбитражным делам.

Проект закона, позволяющий за-
очно рассматривать «малые иски» на 
сумму до 500 тыс. руб., Верховный суд 

бы на которые очень редко доходят до 
высшей инстанции. 31 июля пленум 
ВС одобрил соответствующие поправ-
ки в Уголовный и Уголовно-процессу-
альный кодексы и постановил внести 
проект в Госдуму.

Высокие судьи предложили больше 
не считать уголовными преступлени-
ями побои, угрозу убийством, уклоне-
ние от уплаты налогов и использование 
фальшивых документов и наказывать 
за эти действия как за административ-
ные правонарушения.

Также в законопроекте предлага-
ется увеличить минимальную сумму 
кражи с 1 тыс. до 5 тыс. руб. Хищения 
до 5 тыс. будут считаться администра-
тивными проступками, и привлекать 
к уголовной ответственности за них 
станут только в случае повторного хи-
щения, следует из документа.

Лебедев, представляя законопроект 
журналистам, отмечал, что его цель — 
сократить количество судимых людей 
в стране. «Судимость и ее негативные 
последствия сопровождают челове-

Статистика 
по нижестоящим 
инстанциям 
показывает, 
что и там жалоб 
по уголовным 
делам 
становится 
меньше

Пять резонансных постановлений пленума Верховного суда

2 июня 2015 года, обобщив 
судебную практику по трудо-
вым спорам руководителей 
организаций, Верховный суд 
разрешил снижать суммы 
«золотых парашютов» при 
увольнении топ-менеджеров 
компаний (постановление 
пленума №21). Высокие судьи 
порекомендовали коллегам 
исходить из фактических об-
стоятельств дела и учитывать, 
сколько времени человек 
проработал в организации и 
сколько оставалось до истече-
ния договора.
25 июня пленум Верховного 
суда принял постановление, 
посвященное правильности 
применения первой ча-
сти Гражданского кодекса 
(постановление пленума 
№ 25), в котором суд закрепил 
принцип добросовестности 
(при заключении сделок 
стороны должны учитывать 
не только свои интересы, 
но и контрагентов), а также 

запрет вводить партнеров 
в заблуждение. В качестве не-
добросовестного поведения, 
отмечали судьи, может быть 
расценено использование 
мелкого шрифта в договорах.
30 июня пленум ВС при-
нял постановление (№29), 
касающееся обеспечения 
прав на защиту в уголовном 
судопроизводстве. Высокие 
судьи порекомендовали ни-
жестоящим коллегам жестче 
реагировать на злоупотре-
бления адвокатами своими 
правами и выносить частные 
определения. При этом ВС по-
советовал следить за правами 
обвиняемых и не допускать 
ситуации, когда один и тот же 
адвокат по назначению сна-
чала защищает потерпевших, 
а потом подсудимых.
30 июня ВС подкорректи-
ровал практику по делам о 
незаконном сбыте наркотиче-
ских средств (постановление 
№30) и порекомендовал 

привлекать к ответственности 
за сбыт наркотиков не только 
конечных распространителей, 
но и организаторов нарко-
картелей. По мнению высоких 
судей, сбытом следует считать 
любую «незаконную деятель-
ность лица, направленную на 
их возмездную либо безвоз-
мездную реализацию»: про-
дажу, дарение, обмен и даже 
уплату долга.
7 июля Верховный суд дал 
новую трактовку легали-
зации средств, полученных 
преступным путем (поста-
новление №32), и предложил 
привлекать к ответственности 
продавцов похищенных или 
контрабандных товаров, 
не устанавливая при этом 
виновных за само хищение. 
До этого на практике сбыт-
чики похищенного несли 
ответственность только в том 
случае, если сами похитители 
были установлены и пригово-
рены к наказанию.

внес в Госдуму в феврале 2015 года. 
Речь идет о делах, где фактически от-
сутствует предмет спора, — например, 
о взыскании долга, истребовании иму-
щества или признании права собствен-
ности.

Высокие судьи предложили рас-
сматривать такие дела без проведе-
ния публичных слушаний и выступле-
ний заявителей и свидетелей, а только 
на  основании письменных доказа-
тельств и материалов дела. В мае Госду-
ма приняла проект в первом чтении, 
но депутаты порекомендовали сни-
зить максимальные суммы исков до 
300 тыс. руб. для юридических лиц и до 
100 тыс. руб. для физических.

Другой законопроект, внесенный 
еще осенью 2014 года, который также 
прошел первое чтение в Госдуме, упро-
щает процесс в арбитражных судах. 
Там уже действует заочный порядок 
рассмотрения мелких споров, но Вер-
ховный суд предлагает ввести новый 
институт — приказное производство.

Судебные приказы будут иметь силу 
исполнительного листа, следует из по-
яснительной записки к проекту. Эта 
процедура станет возможной почти 
для той же категории дел, что и заоч-
ное производство, но с упрощенным 
документооборотом.

Кроме того, проект второго закона 
вводит в арбитражный процесс обяза-
тельную процедуру досудебного уре-
гулирования споров между сторонами. 
Сейчас сторонам необходимо попы-
таться урегулировать разногласия до 
суда только по налоговым спорам.

По мнению судьи Мосгорсуда в от-
ставке Сергея Пашина, эти законопро-
екты направлены не столько на раз-
грузку всей судебной системы, сколько 
на упрощение работы самого Верхов-
ного суда. Решения по таким делам бы-
стрее вступят в силу и с меньшей ве-
роятностью пройдут апелляционную 
и кассационную инстанции, резюми-
рует Пашин. 
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 «Ясно, что дело об убийстве будут 
расследовать армянские правоохра-
нители, правосудие будет осуществле-
но армянским судом, обвинение будет 
поддерживать прокуратура Армении, 
судебное решение будет вынесено от 
имени Республики Армения», — гово-
рится на сайте в сообщении, датиро-
ванном 30 июня.

Москва эти договоренности не ком-
ментировала. И только в начале теку-
щей недели стало известно, что рос-
сийский суд будет рассматривать лишь 
военные преступления Пермякова. 
Гарнизонный суд, находящийся в Гю-
мри, 12 августа на открытом заседании 
рассмотрит дело по обвинению в дезер-
тирстве, незаконном ношении и хище-
нии оружия, сообщила РБК пресс-се-
кретарь Северо-Кавказского окружного 
военного суда Алена Катькало.

Еще 13 июля дело об убийстве было 
выделено в отдельное производство и 
передано армянской стороне, расска-
зал источник РБК в суде. 18 июля след-
ственный комитет Армении сообщил 
о получении из России девяти томов 
уголовного дела, материалы были на-
правлены на перевод на армянский 
язык. После вынесения приговора гар-
низонным судом Пермяков будет пере-
дан армянскому правосудию для рас-
смотрения дела об убийстве, уточнил 
собеседник РБК.

Официальные представители след-
ственных комитетов и прокуратур обе-
их стран эти изменения в деле Пермя-
кова комментировать отказываются.

ДОЛГАЯ ПАУЗА

Убийство семьи Аветисян в Гюмри 
произошло 12 января. Срочник 102-й 
российской базы Пермяков сбежал из 
части и, по версии следствия, убил семь 
человек, включая двухлетнюю девочку 
и полугодовалого мальчика. Он был за-
держан российскими пограничниками 
13 января при попытке пересечь армя-
но-турецкую границу и сразу же пере-
дан обратно на военную базу.

Именно вопрос о нахождении само-
го Пермякова и подсудности дела стал 
причиной массовых акций протеста 
сначала в Гюмри, а потом и в Ереване. 
Поводом для демонстраций стало заяв-
ление генпрокуратуры Армении о том, 
что Пермяков никак не может быть пе-
редан местным правоохранительным 
органам, так как, находясь на военной 
базе, подпадает под действие россий-
ской Конституции, запрещающей вы-
дачу россиянина другому государству.

«Люди не поняли, почему проку-
рор Армении начинает защищать 
гражданина другой страны», — пояс-
няет председатель клуба журналистов 
«Аспарез» города Гюмри Левон Барсе-
гян. «Возмущение изначально вызвал 
сам факт, что, во-первых, Пермякова 
задержали российские пограничники, 
а не правоохранительные органы Ар-
мении. А во-вторых, что его незамед-
лительно укрыли в воинской части, из-
за чего, например, наши следователи 
не могли получить доступ к следам на 
одежде и коже, которые могли бы по-
служить доказательством», — говорит 
представитель правопреемников по-
терпевшей семьи правозащитник Ар-
тур Сакунц.

Второй причиной протестов стало 
отсутствие ответов на вопрос о выда-
че солдата со стороны России. «Россий-
ские телеканалы и официальные лица 
неадекватно реагировали на это чудо-
вищное преступление. В армянском 
обществе были весомые подозрения в 
том, что российские власти покрови-
тельствуют преступнику», — говорит 
координатор Фонда армянских иссле-
дований АНИ Татул Акопян.

Первые разъяснения со стороны рос-
сийских официальных лиц были даны 
лишь 20 января, когда в Гюмри прибыл 
председатель Следственного комитета 
России Александр Бастрыкин.

МИССИЯ БАСТРЫКИНА

Представитель СКР Владимир Маркин 
сообщил накануне визита, что прези-
дент поручил Бастрыкину работать 
«в тесном взаимодействии с правоох-
ранительными органами Армении».

Поручение от Владимира Путина 
координировать всю работу по делу 
о резонансном убийстве председатель 
СКР получил еще до своего официаль-
ного визита в Армению, рассказали 
РБК близкие к правительству источ-
ники и подтвердили собеседники в 
воинской части и в российском ди-
пломатическом ведомстве. СКР на во-
прос РБК о том, когда было дано по-
ручение президента по делу в Гюмри, 
не ответил.

Напряжение в российско-армян-
ских отношениях в тот момент было 
некстати: в начале января вступи-
ло  в   силу соглашение о присоеди-
нении Армении к Евразийскому 
экономическому союзу (ЕЭС). По сло-
вам одного из собеседников РБК, зада-
чей Бастрыкина с самого начала было 
«не допустить эскалации конфликта».

Митинги с требованием выдать 
Пермякова армянскому правосудию 
начались 13 января, 15 января проте-
стующие пытались сжечь российский 
флаг и подрались с полицией, несколь-
ко десятков человек были задержаны 
в Гюмри и в Ереване.

Высокопоставленный собеседник 
РБК в администрации президента тог-
да говорил, что с задачей своевремен-
но урегулировать ситуацию в Армении 
не справился ни один из российских 
высокопоставленных силовиков, свя-
зывавшихся со своими коллегами.

Спустя неделю после убийства раз-
бираться с делом российского солдата 
пришлось лично Владимиру Путину: 
18  января российский лидер позво-
нил президенту Армении Сержу Сарг-
сяну выразить соболезнования в связи 
с трагедией.

ПРОТЕСТЫ В АРМЕНИИ

Спустя два дня в Гюмри прилетел Ба-
стрыкин. К этому времени протесты 
уже стали стихать благодаря усилиям 

переговорщиков со стороны властей 
Армении.

После официального визита гла-
вы СКР позиция России начала 
проясняться. По итогам перегово-
ров с президентом Армении и главой 
армянского следственного комитета 
Бастрыкин сообщил, что публичный 
суд по делу об убийстве в Гюмри бу-
дет проведен в Армении.

Российские и армянские следо-
ватели договорились о совмест-
ном расследовании этого дела, уточ-
нил в тот же день представитель СКР 
Маркин.

Бастрыкин тогда не уточнил, каким 
именно судом это дело будет рассма-
триваться. На другой день, 21 янва-
ря, пресс-секретарь российского пре-
зидента Дмитрий Песков в интервью 
армянскому телеканалу «Гала-ТВ» го-
ворил, что решение будет принимать 
российский суд.

Помимо Конституции выдаче сол-
дата с самого начала мешали раз-
ные пункты двустороннего согла-
шения о нахождении военной базы. 
По этому соглашению преступления, 
совершенные на территории Армении 
лицом из состава российской военной 
базы, расследуют армянские компе-
тентные органы. Но в другой статье 
того же документа оговаривалось, что 
этот порядок не применяется по де-
лам о воинских преступлениях (к ним 
относится и дезертирство с оружием).
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Как убийство в Армении повлияло на последние громкие дела СКP

Ответил за Гюмри 

Работа 
главы СКР, 
отвечавшего 
в январе за 
координацию 
силовиков 
двух стран, 
была названа 
«топорной», 
говорит один 
из источников

Сейчас никаких разногласий между президентом Владимиром Путиным и главой СКР Александром Бастрыкиным (на фото) нет, уверяет источник, 
близкий к комитету
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ЭХО КОНФЛИКТА

В итоге ответственность за задержку 
с выработкой и разъяснением устра-
ивающей всех позиции, что привело к 
массовым протестам и грозило ослож-
нить российско-армянскую экономи-
ческую интеграцию, была возложена 
президентом именно на Бастрыкина, 
утверждают несколько собеседников 
РБК, близких к правительству и руко-
водству правоохранительных орга-
нов. Работа главы СКР, отвечавшего 
в январе за координацию силовиков 
двух стран, была названа «топорной», 
говорит один из источников. По сло-
вам собеседников из двух стран, на 
последующей встрече президента и 
руководителя силового ведомства 
было высказано недовольство, и дей-
ствиями в Гюмри, и отсутствием про-
гресса в резонансных делах и новых 
антикоррупционных расследованиях.

Встреча Путина и Бастрыкина про-
шла через месяц после армянских про-
тестов, 26 февраля. Судя по сообщению 
на сайте Кремля, на ней Бастрыкин от-
читался о результатах работы, заявил 
о недопустимости приоритета между-
народного права и рассказал о законо-
дательных инициативах СКР.

На вопрос РБК, действительно ли 
Владимир Путин высказывал тогда не-
довольство действиями руководителя 
СКР в связи с трагедией в Гюмри и по-
требовал ускорить процесс, пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Песков 
ответил: «Не совсем. Никто не будет 

требовать ускорения в ущерб каче-
ству». От дальнейших комментариев 
он отказался.

Позже глава СКР на закрытом сове-
щании поручил следователям активи-
зировать открытые ранее уголовные 
дела и «доводить их до конца», рас-
сказывает близкий к руководству си-
ловых органов собеседник РБК. По его 
словам, следствием этой активиза-
ции стало открытие или возобновле-
ние сразу нескольких громких и ме-
дийных уголовных дел, включая дело 
в отношении главы Пенсионного фон-
да по Дагестану Сагида Муртазалиева 
и начало масштабного расследования 
дела «Роснано».

Именно недовольство президента 
работой Следственного комитета по 
делу Гюмри и спровоцировало СКР на 
активизацию в деле «Роснано», уве-
рены два собеседника РБК в госкор-
порации. Наличие такой связи между 
армянскими событиями и делом «Рос-
нано» не отрицает и собеседник в пра-
вительстве.

Пресс-служба СКР на запрос РБК по 
поводу этих событий не ответила.

Сейчас никаких разногласий меж-
ду президентом и главой СКР нет, 
утверждает близкий к руководству 
Следственного комитета источник РБК. 
Две недели назад на полугодовой кол-
легии своего ведомства Бастрыкин был 
оптимистичен, отмечает собеседник.    

При участии Романа Баданина,
Полины Химшиашвили

СИЛОВИКИ | ПОЛИТИКА | 5

ЭЛЛА ПАНЕЯХ,
социолог

Почему силовикам все легче 
вмешиваться в частную жизнь

За последние годы контроль за 
вмешательством силовых органов 
в частную жизнь практически пре-
кратился. Суды выдают разреше-
ния почти автоматически, а от-
четности требуется все меньше.

АППЕТИТЫ РАСТУТ

В России неуклонно растут масштабы 
вторжения силовых органов в частную 
жизнь граждан и практически сходит 
на нет судебный контроль над таки-
ми решениями. Как показывает ста-
тистика решений российских судов, 
с 2008 года более чем вдвое выросло 
количество удовлетворенных судами 
ходатайств «об ограничении консти-
туционных прав граждан на тайну 
переписки, телефонных переговоров, 
почтовых, телеграфных и иных сооб-
щений, передаваемых по сетям элек-
трической и почтовой связи» в рамках 
оперативно-разыскной деятельности. 
Следственные органы отстают нена-
много.

В 2014 году силовики запросили 
513 тыс. таких разрешений и получи-
ли 509 тыс. разрешений: судьи удовлет-
ворили 99% ходатайств. 

Если в конце 2010-х, несмотря на 
растущие аппетиты силовиков, суды 
начинали смотреть на подобные тре-
бования чуть строже, то за 2011–2014 
годы судебный контроль над вмеша-
тельством в частную жизнь практиче-
ски прекратился: разрешения выдают-
ся только что не автоматически.
Несколько иначе обстоит дело с уго-
ловными делами на относительно 
«непростых» подсудимых: бизнес-
менов, госслужащих. Там, где подо-
зреваемый в состоянии защищаться, 
суды подходят к делу чуть осторожнее. 
По запросам на арест корреспонден-
ции и выемку документов с 2011 года 
разрешения стали выдаваться чуть с 
большим трудом. 
В рамках оперативно-разыскных 
действий (полицейских мероприя-
тий, которые проводятся до начала 
официального расследования) мож-
но лезть в секреты граждан, никому 
не отчитываясь. Полиция в принци-
пе склонна сдвигать основные след-
ственные действия на период до 
формального возбуждения уголовно-
го дела, когда закон подозреваемого 
практически не защищает. Это же и 
освобождает их от ответственности, 
если сведения не подтвердились или 
дело не выглядит легкорасследуемым. 
За закрытое вследствие реабилитации 
фигуранта дело силовиков больно 
«бьют» как за незаконное преследо-
вание невиновного. Поэтому в России 
практически никого не реабилитиру-
ют на следствии и не оправдывают 
в судах. Открытое и не доведенное до 
суда дело, в котором виновника так 
и не нашли, портит статистику рас-
крываемости. 

СЕКРЕТНО ПО УМОЛЧАНИЮ

Оперативно-разыскная деятельность 
защищена законом о государственной 
тайне — ее материалы засекречены по 
умолчанию. Материалы следственно-
го дела, наоборот, по умолчанию от-
крыты и должны быть доступны уж 
по крайней мере обвиняемому и его 
адвокату.

Силовики ни перед кем не отчиты-
ваются за прослушивания, просмот-
ры корреспонденции и телефонные 
распечатки. Вернее, они могут отве-
чать за то, что решат включить в со-
став уголовного дела, если дело будет 
передано в суд. Оперативник сам ре-
шает, что из своих секретных матери-
алов отдать следователю, не имеюще-
му, как правило, допуска к секретным 
данным. А следователь сам решает, что 
вложить в уголовное дело для проку-
рора и судьи.

Мало того, разрешения на ОРД 
в силу той же секретности выдает судья 
со специальным допуском к секрет-
ным материалам. Обычно на весь ря-
довой районный суд приходится один 
такой судья, проверенный спецслуж-
бами, и даже председатель суда не мо-
жет вмешаться в его отношения с си-
ловиками по этим вопросам, если сам 
не имеет допуска. Удивительна ли на 
этом фоне почти стопроцентная ло-
яльность судов к подобным запросам?

ВЕЧЕРНИЙ ЗВОН

В России официально возбуждается 
в  год чуть больше 2 млн уголовных 
дел и доводится до суда чуть менее 
миллиона. Если посмотреть на те, ко-
торые через суд прошли, то результаты 
обысков можно увидеть практически в 
каждом деле. Это часть стандартного 
следственного «джентльменского на-
бора», то, без чего прокурор вряд ли 
примет у следователя работу: экспер-
тизы, протоколы допросов, протокол 
обыска. Менее 200 тыс. разрешений 
на обыск в год — при всей солидно-
сти этой цифры — маловато. Разгадка 
проста: следователи предпочитают не 
тратить драгоценное время, не писать 
лишних бумажек и не обращаться к су-
дам за разрешениями.

Вместо этого обыски проводятся но-
чью, после рабочего дня, когда суды за-
крыты. Закон дает следователю такое 
право в экстренных случаях, когда ме-
длить нельзя, — вот почему большин-
ство обысков объявляются экстренны-
ми. После этого суд извещается задним 
числом и в случае несогласия может 
принять меры. Причем решение мо-
жет принимать любой судья, право до-
пуска судьи к секретным материалам 
совершенно не нужно.

Как убийство в Армении повлияло на последние громкие дела СКP

Ответил за Гюмри 

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

МНЕНИЕ

Какими громкими делами занялся СКP 
после Гюмри

Нанотехнологии 
В июле 2015 года 
экс-гендиректор го-
скорпорации «Росна-
но» Леонид Меламед 
стал фигурантом дела, 
сумма ущерба по ко-
торому оценивается 
в 300 млн руб. Его по-
местили под домашний 
арест. Это и еще три 
дела о злоупотребле-
нии полномочиями, мо-
шенничестве и растра-
тах были возбуждены 
в 2013—2014 годах. 
По мнению источников 
РБК в окружении Ме-
ламеда, их возбудили 
по итогам проверки, в 
2013 году проведенной 
в «Роснано» Счетной 
палатой.

Нестандартная 
госслужба
27 июля 2015 года дачу 
главы Пенсионного 
фонда Дагестана Са-
гида Муртазалиева 
оцепил спецназ. СК РФ 
сообщил о намерении 
объявить чиновника 
в международный 
розыск. По версии 
следствия, Муртаза-
лиев, глава Кизляр-
ского района Андрей 

Виноградов и Омар 
Асадалуев причастны 
к финансированию 
терроризма, двум 
убийствам и одному 
покушению на убий-
ство. Муртазалиев 
занимается борьбой, 
он завоевал золото на 
Олимпиаде в Сиднее. 
В Дагестане у него 
много поклонников, 
информация о его 
розыске вызвала не-
довольство граждан. 
Рамзан Кадыров, счи-
тающий Муртазалиева 
своим названым бра-
том, вступился за него 
и заявил: «Я знаю его 
как настоящего патри-
ота России». 

Растрата вместо 
инноваций
В июле 2015 года ви-
це-президента фонда 
«Сколково» Алексея 
Бельтюкова и депутата 
Госдумы Ильи Понома-
рева объявили в меж-
дународный розыск и 
заочно поместили под 
арест. Дело, в рамках 
которого принято это 
решение, было воз-
буждено еще в апреле 
2013 года. По версии 

следствия, Бельтюков 
передал Пономареву 
$750 тыс. из средств 
фонда (якобы за чте-
ние лекций и науч-
но-исследовательскую 
работу). Пономарев за-
явил, что считает дело 
политическим.

Космические 
масштабы
В 2015 году было воз-
буждено около 20 дел, 
связанных со строи-
тельством космодрома 
Восточный. Речь идет 
о хищениях, злоупо-
треблении полномо-
чиями и невыплате 
зарплат. Гендиректор 
строившей космодром 
Тихоокеанской мосто-
строительной компа-
нии Игорь Нестеренко 
стал фигурантом дел 
о невыплате зарплаты 
на сумму 35 млн руб. 
и махинациях на сум-
му 55 млн руб. Его 
предшественник на 
посту Виктор Гребнев 
обвиняется в причине-
нии ущерба на сумму 
420 млн руб. Нестерен-
ко находится в СИЗО, 
Гребнев помещен под 
домашний арест. 
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Региональные бюджеты и цена на нефть

1,9% ВВП 
— профицит консолидированного бюджета регионов 
в январе—мае 2015 года

На 8% 
в первые пять 

месяцев 2015 года 
(к аналогичному 

периоду прошлого 
года) сократились 

расходы регионов на 
здравоохранение

На 14% 
по сравнению с 2009 годом сократятся к 2018 году 

расходы региональных бюджетов в неизменных 
ценах при цене нефти $50 за баррель

На 

11% 
сократились 
суммарные 
расходы 
регионов 
в неизменных 
ценах 
в январе—мае 
2015 года 
по отношении 
к аналогичному 
периоду  
2014-го

На 14% 
в первые пять 
месяцев 2015 года 
(к аналогичному 
периоду прошлого 
года) сократились 
расходы регионов 
на образование

В 1,5 
раза 
вырос долг 
регионов 
в 2013—2014 
годах в связи 
с попытками 
сохранить 
расходы 
в реальном 
выражении

До 

$70 
за баррель должна 
вырасти цена нефти 
марки Brent к 2018 году, 
согласно прогнозу, 
лежащему в основе 
Основных направлений 
бюджетной 
политики (ОНБП) 
на 2016—2018 годы

На 

5—10% 
упадут доходы 

региональных бюджетов 
по сравнению с проектом 

ОНБП при цене нефти 
$50 за баррель

$49,27 
— стоимость барреля 

нефти марки Brent 
6 августа 2015 года 

(18:00 мск)

Дешевая нефть вынудит субъекты РФ резко сократить расходы

Баррель против регионов

ОЛЬГА ВОЛКОВА

Если цены на нефть не вырастут, 
регионам придется сократить рас-
ходы почти на 15% по сравнению 
с кризисным 2009 годом, оцени-
ли в Высшей школе экономики. 
Проблемы уже начались, говорят 
эксперты.

В правительственном макроэконо-
мическом прогнозе, на котором бази-
руются Основные направления бюд-
жетной политики на 2016–2018 годы, 
заложен рост цен на нефть до $70 с ны-
нешних $50 за баррель к 2018 году. 
В этом случае расходы регионов, по 
оценкам экспертов ВШЭ, стабилизи-
руются на уровне 2015 года.

«С точки зрения возможностей фи-
нансирования бюджетного дефицита 
в размере 0,4–0,8% ВВП такой проект 
является напряженным, но все же не 
совсем оторванным от реальности», — 
пишет Андрей Чернявский, автор от-
чета ВШЭ. Однако авторы задаются 
вопросом, что произойдет, если цена 
на нефть остановится в районе отмет-
ки $50. «Такой сценарий весьма веро-
ятен, язык не поворачивается назвать 
его стрессовым», — пишет Чернявский.

Тогда доходы региональных бюдже-
тов снизятся на 5–10% по сравнению с 

официальным прогнозом. Речь будет 
идти уже о дефиците в 1,5% ВВП, ко-
торый регионы не в состоянии профи-
нансировать. Это приведет к сокраще-
нию расходов, объясняют ученые.

Если считать дефицит в 0,   5% пре-
дельным и учитывать величину дохо-
дов региональных бюджетов при $50 за 
баррель нефти, можно рассчитать но-
вый, пониженный уровень расходов. 
Эксперты ВШЭ оценивают, что тогда 
он в неизменных ценах сократится на 
14% по сравнению даже не с 2015-м, 
а с 2009 годом. «При таком развитии 
событий надеяться остается только 
на повышение эффективности расхо-
дов», — пишет Чернявский.

ЧТО ПРОИСХОДИТ В РЕГИОНАХ

Ситуация в регионах уже сейчас носит 
неблагоприятный характер. По словам 
Натальи Зубаревич, ведущего научного 
сотрудника Центра анализа доходов и 
уровня жизни НИУ ВШЭ, как минимум 
последние три года доходы бюджетов 
растут ниже уровня инфляции. Напри-
мер, в 2014 году они увеличились на 7%, 
а инфляция составила 11,4%. В первом 
квартале 2015 году рост оказался около 
11%. «Этот рост связан с уплатой нало-
га на прибыль крупными экспортными 
компаниями. Дальше эффект девальва-

ции не сработает», — объясняет эксперт. 
Годовая инфляция в июне — 15,3%.

Согласно отчету ВШЭ «Социальные 
расходы России: федеральный и ре-
гиональные бюджеты», проблемы на-
чали нарастать с 2012 года: рост дохо-
дов замедлился, а расходы пришлось 
увеличивать для выполнения май-
ских указов о повышении заработ-
ных плат занятых в бюджетном сек-
торе работников. В результате вырос 
дефицит бюджетов: если в кризисном 
2009 году он составлял 329 м    лрд руб., 
то в 2013 и 2014 годах увеличился до 
642 млрд и 469 млрд соответственно. 
Регионам пришлось оптимизировать 
расходы.

«Структура расходов показыва-
ет приоритеты регионов и их изме-
нение», — пишут Наталья Зубаревич 
и Елена Горина, авторы отчета. Бел-
городская область много тратила на 
поддержку экономики и сократила 
долю этих расходов с 38% в 2013 до 
30% в 2014 году — ее бюджет стал бо-
лее «социальным».

Совокупный долг регионов и муни-
ципалитетов на 1 января 2015 года вы-
рос до 2,4 трлн руб. — это более трети 
налоговых и неналоговых доходов кон-
солидированных бюджетов без учета 
трансфертов. С июля 2014 по январь 
2015 года доля кредитов коммерческих 

банков увеличилась на 6% и достигла 
45% — при одновременном сокраще-
нии доли бюджетных кредитов.

ЕСЛИ НЕФТЬ НЕ ВЫРАСТЕТ

Если нефтяная цена останется низкой, 
расходы регионов действительно при-
дется оптимизировать сильнее, чем 
это делается сейчас, говорит замести-
тель директора группы государствен-
ных финансов S&P Карен Вартапе-
тов. Падение цены на нефть тормозит 
экономический рост — из-за этого па-
дают поступления в бюджеты за счет 
двух основных источников. Речь о на-
логе на прибыль — несмотря на перво-
начальный девальвационный всплеск, 
который наблюдался в начале года — и 
НДФЛ: меньше ресурсов для повыше-
ния заработных плат оказывается и у 
частного сектора, и тем более у бюджет-
ных учреждений. Также страдает тре-
тий крупный источник поступлений — 
трансферты из федерального бюджета.

Но возможно ли сократить расхо-
ды — большой вопрос, уточняет Варта-
петов: доля негибких расходов в реги-
ональных бюджетах сильно выросла за 
пять лет. В частности, это касается за-
работных плат работников бюджетных 
учреждений. Чтобы их снижать, нужны 
серьезные реформы. Это то, что сейчас 

В первом квар-
тале уже 26 ре-
гионов сократи-
ли расходы на 
образование в 
номинальном 
выражении, 
22 региона — 
на здравоох-
ранение, 16 — 
на соцзащиту
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Дешевая нефть вынудит субъекты РФ резко сократить расходы

Баррель против регионов
Эксперты обещают рублю непростые 
август и сентябрь

Нефть — по 40, 
доллар — по 70
СИРАНУШ ШАРОЯН

Доллар может ненадолго вы-
расти до 70 руб., если цены 
на нефть продолжат снижаться.

В четверг, 6 августа, курс долла-
ра на Московской бирже впервые 
с конца февраля пробил отметку 
64 руб./долл., курс евро вырос поч-
ти на рубль и поднялся выше 70 руб./
евро. Динамика курса сейчас прак-
тически полностью определяется 
ценами на нефть, и если они будут 
снижаться, рубль сможет еще боль-
ше подешеветь.

АМЕРИКАНСКИЕ ГОРКИ

С начала июня рубль подешевел на 
17% по отношению к доллару и евро, 
цены за баррель нефти марки Brent 
за то же время снизились на 25% — 
с 65,5 долл./барр. до 49,3 долл./барр. 
«Цены на нефть в третьем квартале 
могут ненадолго снизиться до уров-
ня 40 долл./барр., и при таком сце-
нарии возможно падение рубля до 
70  руб./долл.», — говорит главный 
экономист ПФ «Капитал» Евгений 
Надоршин.

С ним соглашается начальник 
управления инвестиций УК «Райф-
файзен Капитал» Владимир Ведене-
ев. «С начала ноября прошлого года 
мы видим на рынке нефти свое-
образные американские горки  — 
цены колеблются в широком диа-
пазоне 40–60 долл./барр., и рубль 
повторяет динамику цен на наш 
основной экспортный товар. Хотя в 
текущие цены заложено много нега-
тив   а, в краткосрочной перспективе 
цены за баррель нефти марки Brent 
могут опуститься до $45, но не доль-
ше чем на две-три недели, и рубль 
на пике может пробить отметку 70 
руб. и какое-то недолгое время дер-
жаться на этом уровне», — считает 
Веденеев.

Негативное влияние на нефтяные 
котировки могут оказать опасения 
по замедлению экономического ро-
ста в Китае, толкающие цены до дна, 
которое главный экономист Аль-
фа-банка Наталья Орлова видит на 
уровне 45 долл./барр. Курс долла-
ра при таких ценах приблизится к 
отметке 68 руб., прогнозирует она. 
«Думаю, у нас будут непростые ав-
густ и сентябрь, когда нефть будет 
оставаться под давлением, и рынки 
будут ждать повышения ставки ФРС, 
но в мире сейчас много ликвидно-
сти, например от политики количе-
ственного смягчения ЕЦБ, и долго на 
таких уровнях доллар держаться не 
будет», — говорит Орлова.

РУБЛЬ БЕЗ ПОДДЕРЖКИ

С пессимистичными прогнозами 
коллег не соглашается главный экс-
перт Центра экономического про-
гнозирования Газпромбанка Егор 
Сусин. Падение цен на нефть в ма-
лой степени обусловлено фунда-
ментальными факторами, во мно-
гом это следствие достаточно низкой 
ликвидности на рынках в августе 
и  опасений более существенного 
замедления китайской экономики. 
«Уже сейчас мы видим, как китай-
ские власти активно поддерживают 
и экономический рост, и фондовый 
рынок, а они обладают достаточны-
ми ресурсами, чтобы обеспечить 
более плавное замедление эконо-
мики. С другой стороны, опубли-
кованные в июле данные показали 
существенное сокращение нефтедо-
бычи в США, а рынок пока этого не 
учитывает», — объясняет Сусин. По 
его прогнозам, к концу года можно 
ждать роста цен на нефть выше 60 
долл./барр., что приведет к сниже-
нию курса доллара до 55 руб.

Поддержать рубль сейчас было бы 
несложно: объемы торгов на бирже 
небольшие, и решение, например, 

каких-то экспортеров, у которых 
в первом полугодии были хорошие 
показатели по прибыли, продать 
часть валюты под инвестпрограммы 
могло бы укрепить национальную 
валюту, говорит Надоршин. «Но та-
кого желания со стороны экспорте-
ров пока не видно, более того, у них 
какое-то время крепли ощущения, 
что властям не нравится даже курс 
в 50–60 руб./долл.», — объясняет он.

Дополнительные факторы — за-
кончившийся налоговый период и 
просыпающийся интерес к валю-
те со стороны населения. «Ставки 
по рублевым депозитам в крупных 
банках сейчас находятся на уровне 
8% годовых. Люди, которые сидели 
в долларах, даже не размещая их на 
депозитах, а держа «под матрасом», 
заработали за последние два меся-
ца две годовые рублевые ставки», — 
говорит Надоршин. Политика ЦБ, 
торопливо снижающего ключевую 
ставку, чтобы банки не проедали ка-
питалы, а экономика не переохлаж-
далась, делает рублевые сбережения 
все менее привлекательными и насе-
ление может предпочесть валютные 
сбережения рублевым, объясняет он.

Дополнительное давление на курс 
оказывают такие факторы, как тра-
диционно высокий спрос на валюту 
летом и относительно слабый торго-
вый баланс в этот период, но их вли-
яние сейчас не очень значимо, до-
бавляет Сусин. 

«Ставки по рублевым депозитам в крупных банках 
сейчас находятся на уровне 8% годовых. Люди, 
которые сидели в долларах, даже не размещая 
их на депозитах, а держа «под матрасом», 
заработали за последние два месяца две годовые 
рублевые ставки»

пытаются делать в некоторых регионах 
в здравоохранении и образовании, до-
бавляет эксперт, но неясно, будут ли все 
регионы на это готовы.

В прошлом году более 50 регио-
нов сократили расходы на националь-
ную экономику: поддержку отраслей, 
транспорта, народного хозяйства, рас-
сказывает Зубаревич. Расходы на ЖКХ 
снизили и в прошлом, и в этом году 
почти 40 регионов. Сейчас наступи-
ло время урезания социальных расхо-
дов, и число таких регионов будет на-
растать, добавляет эксперт. В первом 
квартале уже 26 регионов сократили 
расходы на образование в номиналь-
ном выражении, 22 региона — на здра-
воохранение, 16 — на соцзащиту, пере-
числяет она.

НАСКОЛЬКО ВЕРОЯТЕН ТАКОЙ 
СЦЕНАРИЙ

Карен Вартапетов рассказывает, что в 
этом году S&P ожидает региональный 
дефицит в районе 625 млрд руб. — это 
чуть меньше 1% ВВП. В своих прогно-
зах они опираются на предпосылку о 
росте цены на нефть с $55 за баррель в 
текущем году до $75 в 2017-м. Но даже 
при такой динамике, по оценке анали-
тиков S&P, в 2017 году дефицит превы-
сит 900 млрд руб.

В ВШЭ оценивают дефицит 
в 2015 году почти в два раза больше, чем 
по прогнозам S&P, отмечает Вартапе-
тов. В таком случае справиться за счет 
собственных ресурсов регионам будет 
тяжело — придется выходить на рынки 
капитала и занимать у банков, разме-
щать облигации. «В принципе банков-
ская система способна увеличить объем 
кредитования регионов. Другое дело, 
что к 2018–2019 годам региональный 
долг перед банками вырастет настоль-
ко, что любые ухудшения конъюнктуры 
финансовых рынков приведут к труд-
ностям с его рефинансированием», — 
рассуждает эксперт.

Это риск для бюджетной системы в 
целом. Федеральному центру в этих ус-
ловиях придется серьезно увеличивать 
помощь регионам: рефинансировать 
их рыночные долги, наращивать транс-
ферты. В то же время у самой Федера-
ции при цене на нефть ниже $50 за бар-
рель будет исчерпан резервный фонд, 
и откуда брать ресурсы, тоже неясно, 
объясняет Вартапетов.

Таким образом, дефицит в 1,5–2% 
регионы профинансировать вряд ли 
смогут, согласен эксперт S&P. Однако 
такой сценарий он все же характери-
зует как пессимистический: в агент-
стве его вероятность оценивают менее 
чем в 30%. 
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РЕФОРМА Минздрав попросят ужесточить законодательство в области психиатрии

Безумство и контроль
ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА

Организация медицинской помо-
щи психически больным станет 
основным вопросом ближай-
шего общественного совета при 
Минздраве. Эксперты требуют от 
министерства ужесточить законо-
дательство.

В четверг подозреваемого в убийстве 
шестерых детей, жены и матери Оле-
га Белова заключили под стражу, со-
общил официальный представитель 
СКР Владимир Маркин. Он обвиня-
ется в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 2 ст. 105 УК РФ 
(убийство двух и более лиц, в том чис-
ле женщины, заведомо находящейся 
в состоянии беременности, и мало-
летних).

ВРАЧАМ НЕ ХВАТАЕТ ПРАВ

Трагедия может стать поводом для 
реформы законодательства в обла-
сти психиатрической помощи. Как 
рассказал РБК директор Центра со-
циальной экономики, член обще-
ственного совета при Минздраве 
Давид Мелик-Гусейнов, этот во-
прос будет поставлен на повестку 
ближайшего общественного совета 
в начале сентября. По его словам, 
проблема заключается в отсут-
ствии законодательных оснований 
для принятия принудительных мер 
полицией и врачами даже к буйным 
больным.

Его поддерживает другой член обще 
ственного совета, директор Института 
экономики здравоохранения НИУ ВШЭ 
Лариса Попович. «У нас в 1996 году из-
менилось законодательство в отноше-
нии психически больных — их нельзя 
ни госпитализировать, ни курировать 
силой, защищали права личности. Это 
действительно серьезно повлияло на 
ситуацию», — замечает она.

«Корень всех зол в крайнем либе-
рализме законодательства, професси-
ональном бесправии психиатра перед 
пациентом, отсутствии обязанности 
пациента лечиться и проверяться», — 
вторит психиатр московского Госпита-
ля ветеранов войн №3 Василий Лебедев. 
У психиатров нет никакой возможности 
снижать «агрессивный градус» обслужи-
ваемых больных, говорит он, к тому же 
врач никак не защищен перед пациен-
том, в том числе физически.

Докторам нужен законодательный 
рычаг, позволяющий «в достаточной 
мере наблюдать за человеком, пред-
ставляющим не только сиюминутную, 
но и потенциальную опасность», согла-
шается врач-психиатр Тольяттинско-
го психоневрологического диспансера, 
блогер и писатель Максим Малявин. «Да, 
это поле для злоупотреблений, так кон-
тролируйте его», — обращается доктор 
к чиновникам в своем блоге.

ПЛАН ПО ПСИХБОЛЬНЫМ

По мнению экспертов, трагедии, по-
добные той, что произошла в Нижнем 
Новгороде, могут провоцировать и 

ВЫБОРЫ ЦИК получила рекомендацию не пускать на выборы демократическую коалицию

Навального остановила ФСБ
ЖАННА УЛЬЯНОВА,  
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Рабочая группа ЦИК рекомендо-
вала не пускать на выборы в думу 
Новосибирска коалицию Алексея 
Навального. Попытки демократов 
доказать чистоту подписей успехом 
не увенчались: главным контраргу-
ментом стала экспертиза ФСБ.

Рабочая группа Центризбиркома в чет-
верг, проверив жалобу оппозиционе-
ров, рекомендовала в своей резолюции 
не пускать на выборы парламента Но-
восибирской области список канди-
датов партии ПАРНАС Михаила Ка-
сьянова, сформированный вместе со 
сторонниками Алексея Навального

В ДЕЛО ВОШЛА ФСБ

Рабочая группа ЦИК несколько раз от-
кладывала рассмотрение жалобы но-
восибирского штаба коалиции. Перво-
начально заседание было назначено на 
вторник, 4 августа, затем перенесено 
на 6 августа. Все это поставило оппо-
зиционеров перед выбором: опроте-
стовать решение Новосибирского из-
биркома в суде (это возможно было 
сделать до 5 августа) или продолжать 
настаивать на рассмотрении вопроса 
ведомством Владимира Чурова. «ЦИК 

РФ, по статистике, значительно чаще 
удовлетворяет жалобы кандидатов на 
решения региональных избиркомов, 
чем суды», — объяснил в своем блоге 
руководитель предвыборного штаба 
демкоалиции Леонид Волков.

В четверг время заседания менялось 
дважды. Первым дали слово заявите-
лям. Юрист коалиции Иван Жданов 
принес на заседание паспорта (ориги-
налы) избирателей, подписи которых 
Новосибирский избирком признал 
«недействительными». Председатель 
рабочей группы Станислав Вавилов 
просил сдать паспорта в канцелярию, 
а их нотариально заверенные копии 
согласился рассмотреть. Продемон-
стрировав комиссии паспорта, Жда-
нов надеялся доказать неактуальность 
справки УФМС по Новосибирской об-
ласти. УФМС фактически представило 
лживую справку, заявил юрист в ЦИК. 

Из забракованных 1487 подписей 
множество (363) были признаны недей-
ствительными только на основании не-
совпадений паспортных данных изби-
рателей с базой УФМС. Внимательное 
изучение несоответствий показало, что 
база, по которой проводились провер-
ки, содержит устаревшие данные, утвер-
ждают оппозиционеры. Еще 294 под-
писи были забракованы по ошибке или 
опечатке, допущенной сотрудниками 
Новосибирского избиркома при форми-

ровании запроса в УФМС. Есть случаи, 
когда избирком запрашивает провер-
ку выч еркнутой подписи. 129 подпи-
сей оказались некорректно заверены 
сборщиками подписей. 29 избирателей 
пропустили одно из обязательных по-
лей при заполнении подписных листов, 
и 33 гражданина оставили подписи бо-
лее одного раза. Волков обратился с за-
явлением в полицию с просьбой прове-
рить троих сборщиков подписей — по 
мнению штаба, они сознательно порти-
ли подписные листы.

Председатель Новосибирской изби-
рательной комиссии Юрий Петухов по 
видеосвязи с ЦИК объяснил, что в соот-
ветствии с законом обратился в УФМС, 
а затем внимательно изучал предо-
ставленную справку. На вопрос Жда-
нова, «ошибалось ли УФМС когда-ли-
бо», Петухов ответил «а мы не знаем», 
передал РБК его слова Жданов.

Спор был прекращен экспертной 
оценкой ФСБ. Как выяснилось на за-
седании в четверг, по запросу ЦИК два 
эксперта ФСБ просмотрели 7500 под-
писей (из почти 11 679 сданных в под-
держку новосибирского списка демко-
алиции) и выявили 224 недостоверные 
подписи. Справку УФМС экспертов 
проверять не просили. На этом рабо-
чая группа удалилась на совещание.

«Нам не показали выводы экспертов 
ФСБ, как и не объяснили, почему они 

проверили именно 7500 подписей», — 
рассказал РБК юрист коалиции.

По итогам совещания 10 183 подпи-
си были признаны действительными 
рабочей группой ЦИК — это меньше, 
чем признал Новосибирский избирком 
(10 340 подписей). По словам Ждано-
ва, рабочая группа приняла решение 
на основе графологии ФСБ. Вавилов не 
смог прокомментировать РБК приня-
тое решение.

ЧУРОВ ПОКА НЕ ПОМОГ

Избирком Новосибирской области 
отказал в регистрации списка дем-
коалиции на базе ПАРНАС 27 июля. 
Руководители штаба демкоалиции 
в Новосибирске во главе с руководи-
телем объединенного избирательно-
го штаба Леонидом Волковым сначала 
отказались в знак протеста покидать 
здание избиркома, за что получили 
административный штраф, а затем 
объявили голодовку. Одновременно 
оппозиционерами заинтересовались 
силовики: была начата проверка по 
заявлению о мошенничестве, Волкова 
же допросили насчет заявления о пор-
че микрофона телеканала LifeNews во 
время стычки 17 июля активистов дем-
коалиции с членами Национально-ос-
вободительного движения депутата 
Госдумы Евгения Федорова.

«Нам 
не показали 
выводы 
экспертов 
ФСБ, как 
и не объяснили, 
почему они 
проверили 
именно 7500 
подписей», — 
рассказал РБК 
юрист коалиции

«Психиатрия много лет оставалась сто первой статьей внимания государства»
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Мнение о ядерном разоружении

ХАНС БЛИК,
бывший гендиректор Международного агентства по атомной энергии

История военных ужасов: чему 
научился мир после Хиросимы?

Ядерные державы показали свою 
готовность удерживать осталь-
ные страны от приобретения ору-
жия массового уничтожения. Но 
сейчас пришло время сдерживать 
самих себя.

 ВЫЖИДАТЕЛЬНЫЙ ПОДХОД 
НЕ РАБОТАЕТ

Ядерное соглашение между Ираном, 
пятью постоянными членами Совбеза 
ООН, а также Германией и ЕС произо-
шло в исторически «благоприятный» 
момент: ровно 70 лет назад, 6 августа 
1945 года, была сброшена ядерная бом-
ба на Хиросиму и открыта самая темная 
глава в долгой истории военных ужасов.

После Первой мировой войны меж-
дународное сообщество приняло так 
называемый Газовый протокол, запре-
щающий применение химического и 
бактериологического оружия. Кроме 
того, существовал строгий запрет на лю-
бое применение ядерного оружия после 
окончания Второй мировой войны.

Но ядерные державы всегда высту-
пали категорически против такой меры, 
утверждая, что строгий запрет все рав-
но не будет выполняться. Необходимо 
применять постепенный подход, кото-
рый приведет к запрету на владение и 
производство ядерного оружия во всем 
мире. Однако спустя 70 лет после Хиро-
симы и Нагасаки очевидно, что такой 
выжидательный подход не работает. 
Во время холодной войны общее число 
ядерных вооружений в мире увеличи-
лось более чем до 50 тыс. 

РАЗОРУЖИТЬСЯ НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ

Определенные меры позволили снизить 
количество ядерного вооружения: дву-
сторонние соглашения о контроле над 
вооружениями между США и Советским 
Союзом, ограничения на испытания но-
вого оружия и — прежде всего — Договор 
о нераспространении ядерного оружия 
(ДНЯО). Целью ДНЯО, подписанного в 
1968 году, была всеобщая ликвидация 
ядерного оружия. Не обладающие ядер-
ным оружием государства обязались его 
не приобретать, а пять государств, кото-
рые имели официально ядерное воору-
жение (США, Великобритания, Франция, 
Китай и Россия) обязывались участво-
вать в переговорах по разоружению.

Конечно, первая часть соглашения 
позволила добиться определенных 
успехов: с момента вступления дого-
вора в силу только четыре государства 
(Индия, Израиль, Северная Корея и Па-
кистан) создали ядерное оружие. Юж-
ная Африка ликвидировала свое ядер-
ное оружие и присоединилась к ДНЯО; 
Украина, Белоруссия и Казахстан пере-
дали свои ядерные арсеналы России.

И все же решимость пяти ядерных 
держав разоружаться имела очень огра-
ниченные результаты. Ядерные арсена-
лы были сокращены после холодной во-

йны до менее чем 20 тыс. единиц оружия 
во всем мире. Но этого все еще достаточ-
но, чтобы уничтожить человечество не-
сколько раз. В 2010 году новый договор 
START принес долгожданные ограниче-
ния на предельные количество ядерных 
боеголовок у США и России. Но с тех пор 
больше никаких серьезных действий по 
разоружению предпринято не было.

Когда-то была надежда, что малое 
количество нестратегических ядерных 
вооружений НАТО, расположенных в 
Европе, может быть отозвано обратно 
в США, поскольку их в военном отно-
шении считали бесполезными. Пред-
полагалось, что такой поступок может 
побудить Россию сократить собствен-
ное тактическое ядерное оружие. Но 
ни одна из этих надежд не сбылась. Как 
и вера в то, что Договор о всеобъемлю-
щем запрещении ядерных испытаний 
(ДВЗЯИ), принятый в 1996 году, станет 
обязательным.

Был принят мораторий на проведе-
ние испытаний и создана впечатляю-
щая система мониторинга, способная 
регистрировать не только применение 
ядерного оружия, но и землетрясения 
и цунами. Но поскольку восемь стран, 
включая США и Китай, отказались ра-
тифицировать договор, то ДВЗЯИ был 
принят, но так и не вступил в силу.

ЯДЕРНАЯ УГРОЗА НЕ ИСЧЕЗЛА

Вместо ядерного разоружения мир яв-
ляется свидетелем модернизации и в 
некоторых случаях расширения ядер-
ных арсеналов. Ядерные державы по-
казали свою готовность удерживать 
остальные страны от приобретения 
оружия массового уничтожения; сейчас 
пришло время сдерживать самих себя.

Как некоторые государства отказы-
ваются присоединиться к конвенции, 
запрещающей кассетные бомбы и про-
тивопехотные мины, так и ядерные дер-
жавы могут принять решение не присо-
единяться к конвенции о сокращении 
собственных арсеналов. Однако нали-
чие подобного договора могло бы слу-
жить постоянным напоминанием о том, 
чего от них ожидает остальной мир.

Во время холодной войны мно-
гие боялись, что человечество мо-
жет совершить самоубийство, развя-
зав ядерную войну. Сегодня больше 
людей беспокоятся, что человечество 
может погибнуть в результате глобаль-
ного потепления. Говорят, что Хироси-
ма и Нагасаки стали «прививкой» про-
тив любого дальнейшего применения 
ядерного оружия. Будем надеяться, что 
это так. Но необходимо, чтобы эта при-
вивка получила юридическую силу.

© Copyright: Project Syndicate, 2015
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РЕФОРМА Минздрав попросят ужесточить законодательство в области психиатрии

Безумство и контроль

ВЫБОРЫ ЦИК получила рекомендацию не пускать на выборы демократическую коалицию

Навального остановила ФСБ
Партийцы настаивают на том, что 

комиссия сознательно нарушила пра-
ва демократов, признав подписи не-
достоверными по очевидно надуман-
ным основаниям. При рассмотрении 
подписей комиссия отказывалась при-
нимать во внимание, что база УФМС 
содержит множество ошибок, и не све-
рялась с нотариально заверенными ко-
пиями паспортов избирателей. «Все 
случаи, когда устаревшая база не на-
шла паспорт, выданный за последний 
год, остались в списке недействитель-
ных. Все подписи, для которых данные 
по справке УФМС не соответствовали 
данным из паспорта, остались в спи-
ске недействительных», — говорится в 
официальном блоге демкоалиции.

30 мая председатель Центризбир-
кома Владимир Чуров лично принял 
пикетировавших его ведомство акти-
вистов демкоалиции, пообещав, что 
вопрос о регистрации списка будет 
рассмотрен на заседании ЦИК.

Окончательное решение ЦИК при-
мет 7 августа. 

Руководитель штаба демкоалиции 
Леонид Волков вместе с лидерами но-
восибирского списка кандидатов 11-е 
сутки продолжают голодовку с требо-
ванием проверить одну за одной все 
подписи избирателей. «Мы продолжим 
голодовку и будем добиваться своего в 
суде», — заявил в четверг РБК Волков.

НОВОСИБИРСК — 
ЛИДЕР ПО ОТКАЗАМ

Новосибирская область пока остается 
лидером по отказам партиям в участии 
в выборах.

Последние, но не итоговые данные 
Центризбиркома говорят о том, что Но-
восибирский избирком уже отказал де-
вяти партиям. Помимо демкоалиции на 
выборы не пустили Демократическую 
партию России, «Народный альянс», 
«Коммунистов России», «Зеленых», «За 
женщин России», КПСС, «Родину».

Отказы в регистрации списков Пар-
тии возрождения России, «Коммуни-
стов России», «Национальной безо-
пасности России» уже успел выдать 
Курганский избирком.

Почти треть партий, получивших от 
Минюста право на участие в выборах, 
не выдвигалась в региональные орга-
ны власти в этом году. Из 75 партий, об-
ладающих возможностью выдвинуть 
своих кандидатов, к выборам 13 сен-
тября готовятся 55 политических сил. 
В прошлом году пробовали выставить 
своих кандидатов 53 партии, но проце-
дуру регистрации в избиркомах про-
шла только 41. Этап регистрации в из-
бирательной кампании этого года еще 
не завершен — закон позволяет пода-
вать документы в избиркомы до 3 ав-
густа. 

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

две другие проблемы — навязывае-
мый чиновниками формальный под-
ход и устаревшие методы лечения. 
«Психиатрия много лет оставалась 
сто первой статьей внимания госу-
дарства — этих людей хотели изоли-
ровать, а когда денег не хватило на 
нормальное лечение — отпустили на 
вольные хлеба», — возмущается Ме-
лик-Гусейнов.

Чиновники в регионах для эконо-
мии формально подходят к опреде-
лению инвалидности, лишая такого 
статуса людей с заболеванием «ши-
зофрения», знает Мелик-Гусейнов. 
Когда это происходит, они лишаются 
права на бесплатные лекарства, напо-
минает он, и фактически не лечатся, 
хотя и стоят на диспансерном учете.

Больных к тому же иногда выписы-
вают недолеченными, добавляет Ма-
лявин, — из-за ограниченных сроков 
госпитализации. «Я как участковый 
психиатр имею с ними дело постфак-
тум, когда мне выписывают недоле-
ченного пациента и разводят руками: 
не можем держать дольше. Я не могу 
вам сказать, чья это инициатива — 
[фондов] ОМС или же тех товарищей 
в облздраве и Минздраве, которые хо-
тят покрасоваться отчетностью», — 
сказал он РБК.

Проблемы современной психиа-
трии упираются в устаревшие под-
ходы, считает президент автоном-
ной некоммерческой организации 
«Центр проблем аутизма» Екатери-
на Мень, член Общественного совета 
при Минздраве. «Профессиональный 

состав исполнителей этой системы 
отрывался от мирового научного кон-
текста в области ментального здоро-
вья более чем полвека», — считает она, 
поэтому для полноценной реформы 
требуется полный пересмотр всех ба-
зовых подходов и в научной, и в прак-
тической сфере.

Так, мировая практика считает ме-
дикаментозное лечение лишь малой 
частью необходимой реабилитации 
больного с психиатрическим диагно-
зом, отмечает она. Между тем совет-
ские больницы много лет выполняли 
просто функции социальных изоля-
торов, даже если не касаться опыта их 
использования как инструмента по-
литического террора.

Важно выявлять заболевания на 
ранних стадиях, считает глава ко-
митета Госдумы по охране здоровья 
Сергей Калашников. Но для этого ну-
жен не психиатр, а психолог. «У нас 
год назад создан экспертный совет 
по психотерапии: его задача — про-
вести раздел между медицинской 
психологией и психиатрией. Нужен 
закон, позволяющий психологам са-
мостоятельно заниматься психоте-
рапией. Или наоборот, врачи должны 
получать нормальное базовое психо-
логическое образование. Такой зако-
нопроект мы сейчас обсуждаем, но 
противодействие психиатров колос-
сальное», — рассказывает Калашни-
ков. Поэтому законопроект ориен-
тировочно может появиться только 
в весеннюю сессию 2016 года, сооб-
щил он РБК. 

ФОТО: REUTERS
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Неизвестная компания поставит Москве гранитные бордюры на 1 млрд руб.

«Мы вовсю пилим гранит»
АННА ДЕРЯБИНА

Определился первый бенефициар 
масштабной кампании столич-
ных властей по замене бордюров. 
Тендеры на поставку гранитных 
бордюров почти на 1 млрд руб. 
выиграла неизвестная на рынке 
компания «К-Холдинг».

ТЕНДЕРЫ ДЛЯ ДВОИХ

В апреле этого года заместитель мэра 
Москвы по вопросам ЖКХ Петр Бирю-
ков пообещал за три года поменять 
все бордюры в столице. Внутри Са-
дового кольца должны были уста-
новить гранитные бордюры, а за его 
пределами — новые бетонные. Тогда 
РБК подсчитал, что на замену бордю-
ров на улицах Москвы может потре-
боваться 7,6 млрд руб. без учета Но-
вой Москвы, а с ее учетом — около 
10 млрд руб. Позже вице-мэр заявил 
ТАСС, что эти расчеты намного пре-
вышают реальную стоимость работ: 
«Сегодня говорить о каких-то милли-
ардах, о замене всего бордюра это аб-
солютно неправильно». Тем не менее 
даже примерную стоимость работ он 
не назвал.

Первые тендеры на установку гра-
нитных бордюров были объявлены в 
июне. За гранитный бордюр для цен-
тра города Москва решила заплатить 
почти 1 млрд руб. (401,4 млн руб. по 
первому тендеру и 573,4 млн руб. по 
второму). За эти деньги победите-
ли тендеров должны поставить 343 
км бордюров в течение 25 дней по-
сле заключения контракта. Как ра-
нее рассказывал РБК, для выполне-
ния условий контракта подойдет не 
любой бордюр. По условиям контрак-
тов больше всего гранита для изготов-
ления бордюров — 168 км — должно 
быть поставлено из месторождения 
«Цветок Урала» Челябинской области, 
где добывают гранит серого цвета, 117 
км сделают из сырья Мансуровского 
месторождения (Башкирия), осталь-
ные 58 км — из красного Султаевского 
гранита (Челябинская область).

На днях на сайте госзакупок были 
опубликованы результаты тенде-
ров. Оба аукциона выиграла одна и 
та же малоизвестная на рынке ком-
пания — ООО «К-Холдинг» (основная 
деятельность — строительство дорог, 
аэродромов и спортивных сооруже-
ний). Цены контрактов в итоге не-
много снизились. Первый контракт 
с заказчиком, ГБУ Москвы «Автомо-
бильные дороги», «К-Холдинг» заклю-
чила 20 июля на сумму 559,1 млн руб., 
второй — 4 августа на 389,3 млн руб. 
Вторым участником обеих аукцио-
нов была еще одна компания — ООО 
«Радор М». Однако в первом случае 
компания предложила более высо-
кую цену, во втором — неправильно 
оформила документы для участия в 
тендере. 

Генеральный директор «К-Холдин-
га» Сергей Кизилов через представи-
теля компании отказался дать РБК 
комментарии для этой статьи. Не за-
хотели общаться с прессой и в компа-
нии «Радор М».

МАЛОИЗВЕСТНЫЙ ПОБЕДИТЕЛЬ

«К-Холдинг»  — темная лошадка для 
участников рынка производства и пе-
реработки бордюрного камня. У ком-
пании нет сайта, о ней ничего не зна-
ют четверо опрошенных РБК участника 
рынка. По словам представителя ком-
пании «Гранит-Альянс» Михаила Са-
довничего, крупные игроки этого рын-
ка — компании «Росгранит», «Русский 
гранит», Stonex Group, «Данила Ма-
стер», «Возрождение», «Московский 
камнеобрабатывающий комбинат». «О 
компании «К-Холдинг» я никогда не 
слышал», — говорит Садовничий. Пред-
ставитель «Росгранита» также не знает о 
существовании такого игрока. Началь-

ник ООО «Южно-Султаевский гранит-
ный карьер» (отсюда будет поставлять-
ся необходимый султаевский гранит) 
Юрий Качковский на вопрос РБК от-
ветил, что не знает компанию «К-Хол-
динг», но отметил, что примерно месяц 
назад в его компанию пришел запрос на 
поставку большого объема гранита «от 
частного лица». На вопрос, знает ли он 
гендиректора «К-Холдинга» Сергея Ки-
зилова, начальник «Южно-Султаевско-
го гранитного карьера» ответил толь-
ко, что его сотрудники «контактируют с 
этим человеком». «Запросы очень боль-
шие, — сказал Качковский. — Мы сей-
час вовсю пилим гранит, обслуживаем 
только этот заказ. Первые поставки нач-
нутся на следующей неделе».

Согласно базе данных «Коммер-
сант-Картотека», компания «К-Хол-
динг» была зарегистрирована в сен-
тябре 2012 года. Выручка и прибыль 
компании в бухгалтерской отчетности 
в базе данных не указаны. До «бордюр-
ных» заказов она получила только три 
госконтракта на общую сумму 23,3 млн 
руб. Согласно базе данных «Коммер-
сант-Картотека», 100-процентным вла-
дельцем «К-Холдинга» является Игорь 
Зимин. Ему также принадлежат 40% в 
компании «Роуд Групп», занимающейся 
сносом зданий, расчисткой строитель-
ных участков и строительством дорог 
и аэродромов. Еще 40% «Роуд Групп» 
принадлежит Антону Олещуку, 20% — 
Дмитрию Усольцеву. Согласно базе дан-

Больше всего 
гранита для 
изготовления 
бордюров — 
168 км — 
должно быть 
поставлено из 
месторождения 
«Цветок Урала» 
Челябинской 
области

За первый крупный заказ на установку бордюров в центре Москвы соперничали всего две компании — ООО «Радор М» и победитель тендера  
ООО «К-Холдинг»
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Неизвестная компания поставит Москве гранитные бордюры на 1 млрд руб.

«Мы вовсю пилим гранит»

Как в Москве меняли асфальт на плитку

Миллион метров под замену
В марте 2011 года мэр Москвы 
Сергей Собянин подписал по-
становление, согласно которому 
1,1 млн кв. м столичного асфальта 
предстояло в течение года заме-
нить на плитку. Стоимость про-
екта оценивалась в 4 млрд руб. 
Завершить работы в границах 
Садового кольца первоначаль-
но собирались до конца лета 
2011 года, затем срок перенесли 
на 25 октября, затем на 2013-й, 
а еще позднее — на 2016 год. 
В дальнейшем площадь пешеход-

ных зон, покрытых плиткой, пла-
нировалось увеличить до 4 млн 
кв. м. При заключении госкон-
трактов стоимость 1 кв. м пли-
точного покрытия оценивалась в 
3360,48 руб. на крупных улицах 
и в 3293,06 руб. в переулках.

Спорная экология
Начинание сразу же вызвало 
недовольство горожан: многие 
не понимали, чем вызвана необ-
ходимость такой замены. Осенью 
Собянин выступил в эфире про-
граммы «Познер» на «Первом 

канале» и объяснил, что плитка 
экологичнее асфальта. «В жаркую 
погоду асфальт разогревается 
больше, чем воздух, и начинает 
выделять целый букет вредных 
веществ», — заявил мэр. С крити-
кой этой теории выступил журнал 
Forbes: журналисты отметили, 
что асфальт на проезжей части 
все равно останется, а значит, 
экосистема города сильно не из-
менится. Газета «Коммерсантъ», 
в свою очередь, писала, что при 
несоблюдении технологий уклад-
ки плитка сильно обледеневает 
зимой и становится опасной для 
пешеходов. 

Исполнители 
В СМИ получила распростра-
нение версия, что укладывать 
плитку в Москве будут компании, 
подконтрольные жене Собяни-
на. Мэр опроверг эту версию, 
заявив, что его жена работает в 
детском саду и не имеет отноше-
ния к бизнесу. По данным Forbes, 
аукционы на укладку плитки 
проводили два заказчика: ГБУ 
«Кольцевые магистрали» депар-
тамента ЖКХ и благоустройства 
Москвы (разыграно 19 лотов, 
победителями стали 12 компа-
ний) и генеральная дирекция по 
ремонту и эксплуатации дорог, 
благоустройству и озеленению 
территории ЦАО Москвы (разы-
грано 49 лотов, победили четыре 

компании). Кроме того, отдель-
но разыгрывались 11 лотов на 
разработку проектно-сметной 
документации. В семи из них 
победили компании, связанные 
с тогда еще будущими подрядчи-
ками. Среди владельцев фирм, 
выигравших аукционы, Forbes 
обнаружил депутата Алтайского 
краевого законодательного со-
брания Армена Шагиняна и дру-
гих представителей армянской 
диаспоры, департамент имуще-
ства города Москвы, немецкую 
фирму KKB Knape/Kirchner и 
бывшего главу ГУП «Гормост» 
Виктора Екимова.

Назад к асфальту
В августе 2011 года Собянин 
заявил в интервью газете «Ве-
домости», что за год на плитку 
потратят 2 млрд руб. (вдвое 
меньше, чем планировалось). 
В начале 2012 года газете стало 
известно, что московские власти 
объявили 18 «плиточных» тенде-
ров на сумму около 500 млн руб. 
В августе 2012 года РИА Новости 
со ссылкой на источник в мэрии 
сообщило, что власти якобы 
решили отказаться от плитки и 
в целях экономии вернуться к 
асфальту. Заммэра Петр Бирю-
ков категорически опроверг эту 
информацию. В июле 2013 года 
во время предвыборной кам-
пании оппозиционер Алексей 

Навальный потребовал от Собя-
нина отчета об укладке плитки. 
Он подчеркнул, что во многих 
местах покрытие было уложено 
некачественно и вскоре потре-
бовало замены. Официального 
ответа от мэрии не поступило, 
лишь на сайте sobyanin-news.ru 
(ныне срок регистрации домена 
истек) появилась небольшая 
заметка, в которой снова заявля-
лось об экологичности плитки и 
ее популярности в европейских 
городах. 

Снова плитка
С 2013 года о плитке практиче-
ски не вспоминали, но в начале 
июля 2015 года портал m24.ru 
сообщил о новом масштабном 
«плиточном» проекте. Как рас-
сказали журналистам в мэрии, в 
рамках программы «Моя улица» 
тротуары будут мостить новой 
бетонной крупноразмерной 
плиткой. Только на Большой 
Ордынке, Большой Никитской 
улице и Варшавском шоссе 
уложат 63,95 тыс. кв. м плитки. 
В дальнейшем плитку уложат 
на большинстве из 43 улиц, уча-
ствующих в программе. Вскоре 
Мясницкую улицу и Большую 
Ордынку посетил лично Собянин, 
проконтролировавший ход работ. 
На тот момент, по словам мэра, в 
программе «Моя улица» участво-
вали уже 50 улиц.

Заказчик тендеров — ГБУ «Автомобильные дороги»

Какие тендеры на поставку гранитных бордюров выиграл «К-Холдинг»,
млн руб.

Заключен 4.08.2015

Действует до 31 декабря 2015 года
Сроки поставки товара: в течение
25 календарных дней с момента
заключения контракта

389,3                 559,05

Заключен 20.07.2015

Действует до 31 декабря 2015 года
Сроки поставки товара: в течение
25 календарных дней с момента
заключения контракта

343 км
бордюров
должен поставить
«К-Холдинг»
по двум
госконтрактам.
Если установить
эти бордюры
по обе стороны
полотна, их хватит
на дорогу от Москвы
до Тулы (около
180 км)

Источник: тендерная документация
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ных СПАРК, выручка компании «Роуд 
Групп» в 2014 году составила 844,9 млн 
руб., чистая прибыль — 36,5 млн руб.

ПЕРСПЕКТИВЫ ЗАКАЗОВ

Хотя на «Южно-Султаевском гранитном 
карьере» уже вовсю «пилят гранит», по-
ставить необходимый объем сырья для 
58 км бордюра за 25 дней компания не 
сможет, утверждает Качковский. «Что-
бы мы могли поставить такие объемы, 
надо было делать заказ еще в прошлом 
году, — поясняет он. — Разговоры о том, 
что такой тендер может состояться, шли 
еще в январе, однако серьезно к этому 
никто не отнесся, поэтому увеличивать 
объемы добычи мы тогда не стали».

Павел Корнев, коммерческий дирек-
тор ОАО «Уральские камни», управляю-
щего Мансуровским месторождением 
(оттуда должно быть поставлено сы-
рье для 117 км бордюра), отказался от 
комментария, хотя до проведения тор-
гов охотно общался с РБК. В июне он 
утверждал, что предприятие способ-
но обеспечить поставщиков в нужном 
объеме. «Мы предвидели, что будет та-
кой тендер, и еще с декабря увеличили 
добычу на 50% — с 3 тыс. кубов в месяц 
до 4,5 тыс.», — говорил он. Корнев так-
же ранее предполагал, что победителем 
тендеров может стать девелоперская 
компания, которая привлечет произво-
дителей гранитных изделий на условиях 

субподряда. Он высказывал мнение, что 
условия конкурсов слишком жесткие, 
чтобы с заказом мог справиться один 
производитель. По условиям тендерной 
документации это возможно: победи-
тель аукционов может привлекать под-
рядчиков для выполнения контракта.

В ГБУ Москвы «Автомобильные до-
роги» РБК заверили, что динамика по-
ставки бордюрного камня по этим го-
сконтрактам полностью соответствует 
установленным графикам и требовани-
ям государственного контроля.

Ранее желание участвовать в тендере 
изъявляли компании «Русский гранит» 
и «Возрождение». Генеральный дирек-
тор «Русского гранита» Андрей Гришин 
сейчас пояснил РБК, что его компания 
в итоге отказалась от участия в торгах, 
решив, что это для них экономически 
невыгодно. Раньше Гришин объяснял, 
что «Русский гранит» способен произ-
водить максимум 25–30 тыс. погонных 
метров в месяц (25–30 км бордюра), а 
победителю придется обеспечить по-
ставку бордюров в объеме, в десять раз 
большем. Представитель «Возрожде-
ния» в четверг оказался недоступен для 
телефонного разговора, однако ранее 
директор по строительству «Возрожде-
ния» Дмитрий Мургин говорил РБК, что 
компания может произвести всего 17,5 
км гранитного бордюра в месяц.

Несколько игроков рынка, например 
«Росгранит» и «Гранит-Альянс», гово-

рили, что хотели бы принять участие в 
переоснащении столичных дорог новы-
ми бордюрами на условиях субподряда.

Некоторые игроки рынка не смогли 
участвовать в аукционе по финансовым 
причинам: по условиям контрактов за-
казчик должен оплатить работы в тече-

ние 45 дней с даты подписания акта при-
емки-передачи товара. «Таким образом, 
победитель должен произвести этот объ-
ем бордюра за свой счет, — говорил пред-
ставитель компании «Гранит-Альянс» 
Андрей Тищенко. — Далеко не все игро-
ки рынка способны это сделать». 

Мэр Москвы Сергей Собянин уверял москвичей, что плитка — 
экологичнее асфальта
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Бывшая жена Аркадия Ротенберга пытается получить компенсацию через суд Лондона

Дело «гражданина Р.»
Эти же юристы защищают интере-

сы Аркадия Ротенберга в Общем суде 
ЕС, о чем официально известно, при-
чем Ротенберг — единственный рос-
сийский гражданин, добивающийся 
отмены санкций в суде ЕС (остальные 
иски — от компаний).

Действительно, Аркадий и Наталья 
Ротенберг развелись в апреле 2013 года. 

Брак был расторгнут решением миро-
вого судьи Тушинского района Москвы. 
Наталья обжаловала это решение в Ту-
шинском суде, но тот подтвердил реше-
ние — оно вступило в законную силу 
в августе 2013 года. После этого, как пи-
сал Forbes, экс-супруга Ротенберга по-
дала иск о признании брачного догово-
ра недействительным. Если бы ее иск 
был удовлетворен, то нажитое в бра-
ке с 2005 года совместное имущество 

могло  бы быть разделено пополам. 
Адвокат Натальи Ротенберг Кира Во-
ронкова из компании «Трунов, Айвар 
и партнеры» не исключала обращения 
в Лондонский суд, сообщали в то время 
«Ведомости».

Воронкова отказалась предостав-
лять РБК комментарии для этого мате-
риала. Связаться с Натальей Ротенберг 
РБК не удалось. Британские адвокаты 
обеих сторон не ответили на запросы.

НЕ РАЗДЕЛ ИМУЩЕСТВА,  
А КОМПЕНСАЦИЯ

«Действительно, в настоящий момент 
в Англии идут разбирательства, связан-
ные с имущественными претензиями 
со стороны бывшей супруги», — под-
твердил РБК адвокат Аркадия Ротен-
берга Филипп Рябченко. Он уточнил, 
что Наталья Ротенберг изначально пре-
тендовала на долю имущества пред-

Примерно 
с осени 
прошлого года 
Ротенберг 
не платит 
алименты — 
препятствуют 
санкции

Предприниматель Роман Абрамович развелся со своей второй супругой Ириной в 2007 году. Британские СМИ 
предполагали, что она могла получить до половины состояния бизнесмена, которое на тот момент составляло 11 млрд, 
однако, по данным источников «Ведомостей», Ирина получила $300 млн и оплату всех расходов пятерых детей

Девелопер Владислав Доронин развелся с женой Екатериной в ноябре 
2009 года. Сообщалось, что в качестве отступных Екатерина получила 
$10 млн. Некоторые СМИ писали, что супруги так и не развелись из-за 
угроз бывшей супруги начать разбирательство в Великобритании, где 
ей могла причитаться половина состояния Доронина. На фото: Доронин 
и модель Наоми Кэмпбелл, 2012 год

Богатейший человек России Владимир Потанин (состояние $15,4 млрд, 
по версии Forbes) и его супруга Наталья развелись в феврале 2014 
года. Раздел имущества продолжается до сих пор. Наталья Потанина 
претендует на долю в «Норникеле» и «Интерросе», в конце июля суд 
перенес слушания по этому делу на сентябрь

Как разводятся российские миллиардеры

Кто оспаривает санкции ЕС в суде

«Бенефициар аннексии»
На данный момент Аркадий Ро-
тенберг является единственным 
россиянином, который обжалует 
в Европейском суде введенные 
против него санкции. Совет ЕС 
утверждал, что Ротенберг явля-
ется одним из непосредственных 
бенефициаров «нелегальной ан-
нексии» Крыма: якобы он был ос-
новным акционером «Гипротранс-

моста» — компании, выигравшей 
тендер на проектирование и под-
готовку технико-экономического 
обоснования (ТЭО) строительства 
транспортного перехода через 
Керченский пролив. Представи-
тели бизнесмена его связи с «Ги-
протрансмостом» неоднократно 
опровергали. В феврале ны-
нешнего года Совет ЕС сообщил, 
что сохранит санкции против Ро-

тенберга, но уже с новыми осно-
ваниями (они не разглашались).

Банки и нефтянка
Помимо Ротенберга к европей-
скому правосудию обратились 
российские компании и банки, 
против которых Евросоюз ввел 
секторальные ограничения. Санк-
ции оспаривает Сбербанк и его 
турецкая «дочка» DenizBank, ВТБ, 

Внешэкономбанк и его украин-
ская «дочка» Проминвестбанк, 
«Газпром нефть» (у нее два 
отдельных иска против разных 
раундов санкций) и «Роснефть». 
Еще одно дело «Роснефти» против 
санкций, которое рассматрива-
лось в Высоком суде Лондона, 
было перенесено в Европейский 
суд справедливости (ECJ) с це-
лью уточнения санкционных 

формулировок. Иски Ротенберга, 
«Роснефти», «Газпром нефти», 
Сбербанка, ВТБ и ВЭБа были по-
даны в октябре 2014 года, однако 
ни по одному из них пока не на-
значены слушания. В британском 
решении по разбирательству 
Ротенберга с бывшей супругой 
говорится, что санкционное дело 
может быть разрешено не ранее 
конца 2016 года.
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Бывшая жена Аркадия Ротенберга пытается получить компенсацию через суд Лондона

Дело «гражданина Р.»

Жена бывшего владельца «Уралкалия» Дмитрия Рыболовлева Елена подала 
на развод в Женеве в 2008 году. Суд обязал Рыболовлева выплатить бывшей 
супруге $4,5 млрд. Однако в июне этого года апелляционный суд сократил 
компенсацию до 565 млн франков ($603 млн). На фото: Дмитрий Рыболовлев 
с дочерью Екатериной

Председатель совета директоров «Северстали» Алексей Мордашов при разводе 
с женой Еленой обязался ежемесячно выплачивать сыну скромные алименты 
и оставить жене квартиру в Череповце и автомобиль «ВАЗ-2109». В 2001 году бывшая 
супруга оспорила соглашения, потребовав 32,5% акций «Северстали» и выплату 
алиментов в размере четверти ежемесячного дохода Мордашова. Выиграть процесс ей 
не удалось. На фото: Мордашов с новой женой Еленой

Как разводятся российские миллиардеры

принимателя, но в части раздела ак-
тивов судом Англии экс-супруге было 
отказано. Сейчас речь может идти толь-
ко о возможной компенсации, размер 
которой Рябченко оценить не берется.

Адвокат отмечает, что спор ослож-
няется наличием европейских санк-
ций, «которые также в определенном 
смысле мешают сторонам договорить-
ся». «Мы надеемся, что  компромисс 
будет достигнут, все споры будут за-
крыты и урегулированы в ближайшее 
время», — говорит Рябченко.

Двое детей от второго брака по со-
глашению сторон проживают с  ма-
терью за пределами России (в Вели-
кобритании), говорила в  2013  году 
адвокат Натальи Ротенберг Кира Во-
ронкова, «отец регулярно с ними ви-
дится». После развода британский суд 
постановил, что  Аркадий Ротенберг 
должен производить промежуточные 
выплаты на нужды экс-супруги и де-
тей. Это промежуточное решение вско-
ре будет обжаловано стороной биз-
несмена, сообщил РБК его адвокат. 
И примерно с осени прошлого года Ро-
тенберг не платит алименты, следует 

из недавнего решения апелляционного 
суда, — препятствуют санкции. День-
ги, переведенные Ротенбергом на счет 
бывшей супруги в британском банке, 
должны быть заморожены, если толь-
ко Минфин Великобритании не выдаст 
лицензию на разморозку.

Еще  в  октябре 2014  года Лондон-
ский суд постановил, что Ротенберг мо-
жет переводить деньги для экс-супруги 
на ее российский счет, откуда она смо-
жет свободно перевести их на свой же 
счет в  Великобритании. Но  предста-
вители бизнесмена оспорили это ре-
шение, утверждая, что такая схема бу-
дет равносильна незаконному обходу 
санкций, тем самым будет нарушено 
законодательство ЕС и Великобрита-
нии. 24 июля апелляционный суд от-
клонил жалобу адвокатов Ротенберга, 
подтвердив, что отчисления в пользу 
Натальи Ротенберг на ее российский 
счет не  должны квалифицироваться 
как нарушение санкционного режима. 
И Минфин Великобритании дал понять, 
что не будет блокировать последующий 
перевод денег с ее российского счета 
на британский, следует из решения. 
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ТУРИСТИЧЕСКИЙ РЫНОК Госдума обяжет индустрию создать фонд для спасения туристов

Ответственный за отпуск

СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ,  
ДМИТРИЙ КОПТЮБЕНКО

Институт саморегулирования для 
туристических агентов все-таки 
будет введен, настаивают в про-
фильном комитете Госдумы. В пра-
вительстве по этой теме сохраня-
ются разногласия, депутаты просят 
достичь консенсуса до осени.

ДУМА ПРОТИВ ЛОББИЗМА 
ВЕДОМСТВ

Руководство комитета Госдумы по эко-
номполитике попросило правитель-
ство до сентября выработать единую 
позицию в отношении регулирования 
туристического рынка и представить 
согласованные поправки к законо-
проекту об усилении ответственности 
участников отрасли, сказал РБК пред-
седатель комитета Анатолий Аксаков. 
Позиции ведомств различны, и руко-
водство профильного комитета Думы 
не хочет, чтобы они лоббировали свои 
идеи, внося поправки к законопроекту 
с помощью депутатов, пояснил другой 
собеседник РБК в комитете. Времени 
на формирование поправок у прави-
тельства достаточно, считает Аксаков.

Законопроект об усилении ответ-
ственности участников туристиче-
ского рынка был внесен в Госдуму 
правительством в декабре 2014 года. 

Президент Владимир Путин поручал 
принять документ до 30 апреля, напо-
минает первый заместитель председа-
теля комитета Думы по экономполити-
ке Михаил Емельянов, но документ не 
был принят и до завершения весенней 
сессии. Окончательная редакция доку-
мента была готова в июне, законопро-
ект планировалось принять 1 июля во 
втором чтении, 3 июля — в третьем, но 
принятие закона затормозило Минэ-
кономразвития, сказал Емельянов.

Министерство высказало несогла-
сие с введением института саморе-
гулирования для агентского бизне-
са, заявление об этом представитель 
министерства сделал на совещании 
у вице-премьера Ольги Голодец в на-
чале июля, рассказал Емельянов. По-
ложения, предусматривающие обяза-
тельное членство турагентов в СРО и 
создание из их взносов компенсаци-
онного фонда для туристов, были пред-
усмотрены законопроектом, но после 
возражений Минэкономразвития на 
совещании у Голодец было решено 
исключить их наряду с другими спор-
ными пунктами — чтобы успеть при-
нять закон в весеннюю сессию, пояс-
нил депутат. «Но Голодец сказала: это 
не значит, что мы не будем эту тему 
обсуждать и что мы против саморегу-
лирования. Примем закон без спор-
ных моментов и будем обсуждать эту 
тему», — передал слова вице-премье-
ра Емельянов.

С представителем Голодец РБК свя-
заться не удалось.

Институт саморегулирования для 
турагентов все же будет введен в за-
конодательство, убежден Емельянов: 
внятных возражений против него нет. 
Вопрос лишь в том, когда это произой-
дет, поясняет депутат: если будет сто-
ять задача принять правительственный 
закон как можно быстрее, то он будет 
принят Думой без спорных моментов, 
а законопроект о саморегулировании 
может быть внесен позже. Если же бу-
дет принято решение доработать зако-
нопроект, то он будет принят позже, но 
с положениями о регулировании агент-
ского бизнеса, добавил депутат.

Профильный комитет Думы опре-
делит скорость принятия закона сразу 
после возобновления работы Думы в 
сентябре, сказал Емельянов.

Аксаков подтверждает, что законо-
проект, в том числе и вопрос об инсти-
туте СРО, будет обсуждаться комите-
том в сентябре.

КОНТРАРГУМЕНТЫ 
ИЗ ПРАВИТЕЛЬСТВА

Возражая против саморегулирования 
на совещании у Голодец, представитель 
Минэкономразвития — директор де-
партамента государственного регули-
рования в экономике Алексей Херсон-
цев воспроизвел аргументацию части 
туриндустрии, считающей, что тура-

гент не должен нести ответственности 
перед туристом, потому что не оказы-
вает ему никаких услуг, рассказал Еме-
льянов. Депутат считает этот аргумент 
смехотворным: «То есть деньги отдают-
ся турагенту и путевку турист получает 
в конечном счете от турагента — как же 
тогда агент может не нести ответствен-
ности перед клиентом?»

Минэкономразвития последователь-
но выступает против введения институ-
та СРО для турагентов: из-за его возра-
жений законопроект был внесен в Думу 
правительством без этого положения, 
поясняет собеседник РБК в финансо-
во-экономическом блоке правительства.

Введение обязательного членства 
в СРО турагентов не сможет решить 
ни одной заявленной разработчика-
ми проблемы рынка, при этом пред-
полагает дополнительные расходы 
рынка и бюджета на его администри-
рование, поясняет собеседник РБК. 
«Ответственность перед потребителем 
не может обеспечиваться СРО тураген-
тов, потому что в большинстве случа-
ев находится на стороне туроперато-
ра, механизмы ее обеспечения также 
имеются, говорит источник. Мошен-
нические же действия, когда деньги 
у потребителя принимают, а туропе-
ратору не передают, к теме СРО отно-
шения не имеют; проблема решается 
выстраиванием более четких отноше-
ний «турагент — туроператор», доба-
вил источник.

Альтернативой 
может стать 
создание 
добровольного 
реестра 
агентств, 
к примеру, 
на базе 
ассоциации 
операторов 
выездного 
туризма 
«Турпомощь»
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Сейчас деятельность туристических агентств никак не регулируется в отличие от работы туроператоров
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АВТОРЫНОК Дилеры начали массовые сокращения сотрудников

Нет машин — нет работы
РОМАН АСАНКИН,  
ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

На фоне падения продаж авто-
дилеры сокращают персонал. 
За год количество сокращенных 
продавцов машин составляет 
десятки тысяч человек и сокраще-
ния будут продолжаться, говорят 
участники рынка.

15 ТЫСЯЧ УВОЛЕННЫХ

Второй по объему продаж россий-
ский автодилер «Автомир» с начала 
2015 года сократил 17% сотрудников, 
рассказал РБК HR-директор холдинга 
Руслан Тарусин. Сейчас в компании 
работают около 5,7 тыс. человек. Та-
ким образом, сокращены были почти 
1,2 тыс. сотрудников. Оптимизация, 
по его словам, затронула в основном 
продавцов дилерских центров, там 
численность сотрудников сократи-
лась на 26,6%. «В группе существу-
ют внутренние нормативы загрузки 
работников, — поясняет Тарусин. — 
Когда загрузка падает, персонал при-
водится к оптимальной численно-
сти». В 2014 году, согласно данным 
журнала «АвтоБизнесРевю», прода-
жи «Автомира» снизились на 10%, до 
72,8 тыс. машин.

ГК «Фаворит Моторс», также входя-
щая в десятку крупнейших автодиле-
ров (+4% продаж в 2014 году, по дан-
ным АБР), в текущем году сократила 
порядка 5% сотрудников (до 1,75 тыс. 
человек) в основном за счет автомати-
зации процессов, говорит президент 
компании Владимир Попов. «Любая 
компания может сократить до 10% ра-
ботников без ущерба для своей дея-
тельности», — добавил он.

Еще один крупный дилер — ГК «Мо-
дус» (+5% продаж в 2014 году) — со-
кратил 15% персонала. «Мы смотрим 
на ситуацию в режиме реального вре-
мени и стараемся вовремя реагиро-
вать на изменения рыночной конъюн-
ктуры», — заявил председатель совета 
директоров группы Алексей Лещенко. 
Сейчас в «Модусе» работают 1,3 тыс. 
человек.

В «АвтоСпецЦентре» (+30% про-
даж в 2014 году) не называют точ-
ных цифр, отмечая лишь, что после 
покупки пяти дилерских центров у 
«Мега-Авто» численность сотрудни-
ков группы осталась неизменной — 
3,5 тыс. человек. Численность штата 

третьего по объему продаж дилера из 
топ-10, компании «Мейджор» (-4%), 
по словам источников РБК на рынке, 
снизилась на 10%, до 4,5 тыс. человек 
(представитель компании не ответил 
на запрос РБК).

Дилеры говорят, что процесс опти-
мизации стартовал с началом кризи-
са. По словам гендиректора ГК «Авто-
Гермес» (продажи 2014 года остались 
на уровне 2013-го) Дмитрия Полуни-
на, его компания сократила 5–10% со-
трудников еще весной 2014 года, до 
1,4 тыс. человек, с тех пор эта цифра 
практически не менялась. «Автомир» 
оптимизирует штат с 2013 года, ког-
да численность персонала достигала 
максимальных значений — 7,6 тыс. 
человек. «При этом мы не делали им-
пульсивных сокращений, начали го-
товиться к падению объемов продаж 
заранее, плановые сокращения пер-
сонала вели в течение всего 2014 года. 
Все подразделения компании были 
нацелены на реализацию стратегии 
по увеличению эффективности каж-
дого автосалона, в том числе необхо-
димо было привести к плановому по-
казатель соотношения фонда оплаты 
труда к доходу», — уточняет Руслан 
Тарусин.

Продажи автомобилей в России 
снижаются второй год подряд. По дан-
ным Ассоциации европейского бизне-
са (АЕБ), в 2014 году авторынок сокра-
тился на 10,3%, за первое полугодие 
текущего года — еще на 36,4%. Падение 
продаж вынудило почти всех дилеров 
оптимизировать штаты, отмечает пре-
зидент ассоциации «Российские авто-
мобильные дилеры» (РОАД) Владимир 
Моженков. По его оценке, за последние 
12 месяцев численность сотрудников 
в отрасли сократилась на 5–15%. Все-
го, по данным РОАД, в дилерском биз-
несе заняты порядка 350 тыс. человек, 
то есть уволены могли быть от 15 тыс. 
до 50 тыс. человек и более. По словам 
Моженкова, это больше чем в предыду-
щий кризис — тогда обвал продаж был 
резким, но коротким и продолжался не 
более трех-четырех месяцев.

ТУРИСТИЧЕСКИЙ РЫНОК Госдума обяжет индустрию создать фонд для спасения туристов

Ответственный за отпуск
Повысить прозрачность финансо-

вых транзакций и доведения принятых 
от потребителя средств до туроперато-
ра позволит система электронных пу-
тевок, заявил РБК официальный пред-
ставитель Минэкономразвития.

ПОЗИЦИЯ ОТРАСЛИ

В законе «Об основах туристской де-
ятельности в РФ» необходимо четкое 
разграничение ответственности между 
туроператорами и турагентами, каж-
дый из них не должен отвечать за не-
профессионализм и несостоятельность 
другого, излагает позицию Ассоциа-
ции туроператоров России ее испол-
нительный директор Майя Ломидзе. 
По ее мнению, СРО для турагентов 
при таком раскладе — меньшее из зол 
по сравнению с предложением обязать 
турагентов работать исключительно от 
имени и по поручению туроператоров.

Идея СРО для агентов нежизне-
способна, настаивает Юрий Барзы-
кин, вице-президент Российского со-
юза туриндустрии. Компенсационного 
фонда такой СРО не хватит, чтобы ком-
пенсировать потери при крахе круп-
ной агентской сети, считает Барзыкин.

За введение СРО для турагентов вы-
ступает созданный в 2013 году Альянс 
туристических агентств. «Главная 
наша задача — защитить потребите-
ля. Он должен быть защищен от недо-
бросовестных или непрофессиональ-
ных турагентов», — утверждает член 
правления альянса, гендиректор сети 
турагентств «Розовый слон» Алексан 
Мкртчян.

По его мнению, в интересах потре-
бителя было правильно обязать ту-
рагентов работать только от имени и 
по поручению туроператора. Сегодня 
клиент подает иск к агенту, с которым 
у него заключен договор, хотя услугу 
ему оказывает туроператор, объясня-
ет Мкртчян. Если же, по его словам, 
в заблуждение туриста ввел агент, то 
это также просчет оператора — он до-
верил продажи непрофессиональному 
посреднику.

Против СРО выступает Союз тури-
стических агентств, в который входят, 
в частности, «Сеть магазинов горящих 
путевок» и «Горячие туры».

Институт СРО убьет агентский ры-
нок, считает гендиректор «Сети ма-
газинов горящих путевок» Сергей 
Агафонов. Чтобы отвечать перед по-
требителями туруслуг, членам агент-
ских СРО придется создавать компен-
сационные фонды. Размер ежегодных 
отчислений для каждого члена СРО 
будет на уровне 120–150 тыс. руб., что 
окажется непосильной ношей для ма-
лого бизнеса, уверены в Союзе тури-
стических агентств.

Союз предлагает альтернативный 
вариант  — создание добровольного 
реестра агентств, к примеру, на базе 
ассоциации операторов выездного 
туризма «Турпомощь». В результа-
те большая часть туррозницы уйдет в 
тень, прогнозирует Мкртчян. Он объ-
ясняет: если регулирование будет не-
обязательным, то его просто проигно-
рируют.

Деятельность турагентств необхо-
димо как-то регулировать, как — это 
предмет дальнейших обсуждений, ди-
пломатична пресс-секретарь Росту-
ризма Ирина Щеголькова.  

Оптимизация затронула 
в основном продавцов дилерских 
центров, там численность 
сотрудников сократилась  
на 26,6%

Источник: hh.ru
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Данные сервисов по подбору персо-
нала подтверждают сокращение чис-
ленности сотрудников автодилеров. 
С  августа 2014 года число вакансий 
снизилось на 35–40%, говорит руково-
дитель направления исследований ре-
крутингового портала Superjob.ru Па-
вел Лебедев. При этом число резюме на 
одну вакансию за тот же период време-
ни выросло почти на 30% — с семи до 
десяти по всей России. Наиболее остро 
эта ситуация проявилась в январе-фев-
рале 2015 года, отмечает Лебедев, когда 
число соискателей на одну вакансию 
доходило до 13 человек.

Рост конкуренции за рабочие ме-
ста в автобизнесе фиксирует и сер-
вис headhunter.ru. С августа 2014 года 
число соискателей на одну вакансию в 
секторе, по данным пресс-службы сай-
та, выросло почти на 54%, до 4,3 че-
ловека. С 2013 года этот показатель 
вырос вдвое. Пиковых значений уро-
вень конкуренции за работу достигал 
в феврале и апреле 2015 года, когда на 
одну вакансию претендовали шесть 
соискателей.

Конкуренции за места в автомо-
бильном бизнесе выше, чем на рынке 
труда в целом, где с августа 2013 года 
число соискателей на одну вакансию 
выросло на 30%, считают в headhunter.
ru. По оценке Superjob.ru, текущий 
средний уровень конкуренции за рабо-
чие места у автодилеров и в автостра-
ховании выше, чем на рынке труда в 
целом, — 9,9 претендента на одно ме-
сто против 3,4 претендента в среднем 
по разным специальностям.

Численность штата зависит от объ-
емов продаж автомобилей, при этом 
оптимизация персонала до сих пор 
отстает от уровня падения авторын-
ка. С августа 2014 года по июнь теку-
щего, исходя из данных АЕБ, продажи 
автомобилей сократились на 23,4%, а 
уволены были, по данным РОАД, не 
более 15% сотрудников дилерских 
компаний.

Владимир Моженков подтвердил 
РБК, что сокращения в сфере продаж 
и обслуживания машин продолжают-
ся. При этом, уточнил он, если в начале 
текущего года дилеры увольняли ра-
ботников, связанных с продажами ав-
томобилей, сейчас сокращения пере-
кинулись на сервисные центры. «Если 
рынок продолжит падение, новых 
увольнений не избежать», — добавил 
глава РОАД. 

Авторынок 
продолжает падать

В четверг крупнейший россий-
ский автопроизводитель АвтоВАЗ 
отчитался о результатах продаж 
автомобилей в январе—июле. По 
данным компании, за семь меся-
цев было продано 161,6 тыс. Lada, 
рыночная доля бренда составила 
19%. С учетом данных АвтоВАЗа и 
продаж LCV, на которые традици-
онно приходится 5–7%, падение 
российского рынка в целом в 
отчетном периоде могло соста-
вить 36,7–35,4%. С такой же ди-
намикой рынок закончил первое 
полугодие — хороших новостей у 
автодилеров пока нет.
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Как заработать на индустрии развлечений

Надо жить играючи
АНТОН БАЕВ

По оценкам консалтинговой 
компании PwC, в 2014 году доходы 
рынка видеоигр в два раза превы-
сили доходы музыкальной инду-
стрии. Как частному инвестору 
извлечь выгоду из игрового бума?

 В сентябре 2014 года компания 
Microsoft объявила о сенсационной 
сделке. Технологический гигант ку-
пил малоизвестную за пределами 
игрового рынка шведскую компа-
нию Mojang AB за рекордную сумму 
$2,5 млрд. Для сравнения, в 2013 году 
российский банк ВТБ купил «дочку» 
шведского оператора связи Tele2 за 
$2,4 млрд. К тому моменту Mojang 
разработала всего лишь одну игру — 
Minecraft. У этой игры  нет конкрет-
ных задач, игроки просто должны соз-
давать любые объекты из элементов 
игрового мира — кубических блоков. 
За три года с момента запуска про-
дажи на всех устройствах превысили 
60 млн копий.

Успех Mojang не единичный случай. 
По оценкам консалтинговой компа-
нии PwC, годовой доход мировой ин-
дустрии видеоигр в 2014 году составил 
больше $70 млрд. Это почти в два раза 
больше, чем доход музыкального рын-
ка, и всего на $15 млрд меньше дохо-
дов кинорынка. Со временем, уверяют 
авторы отчета Global entertainment and 
media outlook-2015–2019 разрыв будет 
сокращаться. Так, согласно данным 
еще одной исследовательской ком-
пании — Newzoo, среднегодовой темп 
роста индустрии видеоигр в период с 
2015 по 2018 год составит 8%. Некото-
рые, например мобильные игры, будут 
расти еще быстрее — на 16%.

«Даже в России, несмотря на низкую 
игровую культуру, рынок растет», — от-
мечает руководитель проекта «Игры.
mail.ru» Александр Кузьменко. По его 
оценке, в прошлом году объем рынка 
достиг $1,75 млрд. PwC в своем отче-
те оценивает российский рынок чуть 
скромнее — в $1,45 млрд. Тем не ме-
нее это уже больше, чем доходы рос-
сийской киноиндустрии в 2014 году, — 
$1,4 млрд.

МОЖЕТ ЛИ ЧАСТНЫЙ ИНВЕСТОР 
ЗАРАБОТАТЬ НА ИГРОВОМ БУМЕ

Рынок видеоигр — достаточно при-
влекательные инвестиции, уверен 
коммерческий директор образова-
тельной компании «Лаборатория 
инвестиционных технологий» Вик-
тор Борисов. «За прошлый год боль-
шинство акций крупных компаний 
сегмента росли»,  — рассказывает 
Борисов. Так, стоимость ценных бу-
маг американского издательства 
Electronic Arts за год прибавила 110%. 
Акции компании-разработчика и из-
дателя Activision Blizzard за год вы-
росли на 15%. «Сейчас игровой рынок 
похож на кино — растут бюджеты, ра-
стут обороты компаний», — отмечает 
Борисов.

Еще одним фактором в пользу по-
купки акций игровых компаний может 
стать их устойчивость к кризису. «В са-
мый разгар кризиса индустрия развле-
чений хорошо себя показывает», — от-
мечает биржевой аналитик «Финама» 
Юлия Афанасьева. С ней согласен и Бо-

рисов. «Даже во время кризиса люди 
пытаются развлекать себя», — расска-
зывает он.

ВО ЧТО ВКЛАДЫВАТЬ

Чтобы определить самые интересные 
компании на рынке, РБК обратился к 
самым продаваемым играм 2014 года 
в США, по версии компании изучения 
рыночной конъюнктуры NPD Group. 
В десятку лучших вошли по три игры 
Activision Blizzard и EA, а также игры 
Take-Two и Ubisoft. Кроме этого в спи-
ске как издатели отметились Sony 
и Microsoft. Эти компании производят 
игровые консоли PlayStation 4 и Xbox 
One. Полученный список компаний мы 
обсудили с экспертами и выявили ли-
деров роста прошлого года.

Среди мобильных разработчиков 
стоит выделить четыре компании: 
Namco, Gameloft, Glu Mobile и Zynga. 
Все они имеют хорошо продаваемые на 
рынке приложений игры, их продукты 
постоянно попадают в топы скачива-
ний как в Google Play, так и в App Store.

ПО КАКОМУ ПРИНЦИПУ СТОИТ 
ФОРМИРОВАТЬ ПОРТФЕЛЬ 

Ядром портфеля могут стать акции 
Activision Blizzard и EA. Первая ком-
пания владеет серией шутеров (от 
англ. shoot — стрелять) Call of Duty. По 
данным самого издателя, суммарные 
продажи игр этой франшизы с 2003 
года составили $11 млрд. Кроме того, 

Activision Blizzard владеют одной из са-
мых популярных многопользователь-
ских онлайн-игр — World of Warcraft 
(WoW). В мире WoW 5,6 млн человек (по 
данным компании на август 2015 года) 
создают собственных персонажей, объ-
единяются в сообщества и выполняют 
задания. Во втором квартале 2015 года 
доход компании, согласно публичной 
отчетности, вырос до $760 млн. Это на 
15% больше, чем в аналогичном пери-
оде прошлого года.

У второй компании — EA — дела об-
стоят еще лучше. Чистая прибыль за 
12 месяцев с 30 июля 2014 года выросла 
на $861 млн. Это в восемь раз больше, 
чем в прошлом отчетном периоде. Ли-
нейка игр компании пополнилась про-
должениями проверенных франшиз — 
спортивными симуляторами FIFA 15 
(футбол) и Madden NFL 15 (американ-
ский футбол), которые вошли в топы по 
продажам во всем мире, а также про-
должением популярной ролевой фэн-
тези-игры Dragon Age. Не последнюю 
роль в улучшении показателей сыграл 
новый генеральный директор Эндрю 
Вилсон, который основательно взялся 
за мобильное направление.

Кроме того, интересно будут выгля-
деть в портфеле акции компаний-про-
изводителей игровых консолей  — 
Microsoft и Sony. Японская компания 
продала уже 25,3 млн PlayStation 4, 
3 млн — только за последний квартал. 
Microsoft продала лишь 1,5 млн консо-
лей за тот же период, причем с учетом 
старой Xbox 360.

Обычно игровая 
индустрия 
выпускает 
самые мощные 
продукты 
в период 
с сентября 
по декабрь

Какую доходность принесли инвесторам акции восьми 
крупных игровых компаний

Название компании Биржа Стоимость 
акций 
на 5 августа 
2015 года, $

Рост акций 
за год, %

Капита-
лизация, 
$ млрд

Electronic 
Arts Inc

NASDAQ 71,8 110,37 22,4

NetEase NASDAQ 138,84 75,7 18,7

Sony
NYSE, Токийская 
фондовая 
биржа (TSE)

27,36 51,92 34,4

NCsoft 
Corp

Корейская 
биржа (KRX)

188,08 
(218,5 

тыс. вон)
42,54 4

Activision 
Blizzard Inc

NASDAQ 25,67 15,98 18,7

Microsoft 
Corp

NASDAQ 47,54 13,27 380,2

Glu Mobile NASDAQ 5,78 9,46 0,7

Zynga NASDAQ 2,49 -12,63 2,3

Источник: Bloomberg

Внимательно стоит присмотреть-
ся и к мобильному рынку. Компа-
нии Zynga и Glu Mobile в 2014 году 
заработали $690 млн и $223 млн со-
ответственно. Согласно отчету ком-
пании Zynga, две мобильных игры — 
Farmville 2 («Веселая ферма») и Zynga 
Poker — формируют 43% дохода. Глав-
ные игры Glu Mobile — адаптации ки-
новселенных (RoboCop и Terminator 
Genisys: Revolution) и Kim Kardashian: 
Hollywood, которая предлагает игро-
кам построить свою шоубиз-империю. 
Своим доходом компании обязаны от-
носительно новой модели продаж — 
free-to-play. Игрок может бесплатно 
установить игру на устройство, но, для 
того чтобы получить дополнительные 
возможности, он должен заплатить. 
«Обычно в сессионных играх вроде 
Warface (сетевой шутер), War Thunder 
(многопользовательский авиасиму-
лятор) и World of Tanks (многопользо-
вательский симулятор танковых боев) 
игрокам предлагают «премиум-под-
писку», благодаря которой можно бы-
стрее продвигаться в игре и получать 
иные бонусы», — отмечает выпуска-
ющий редактор сайта о видеоиграх 
StopGame.ru Константин Тростенюк.

Не стоит проходить мимо азиатско-
го рынка, советует директор департа-
мента ТВ и контента J`son & Partners 
Consulting Дмитрий Колесов. По дан-
ным Newzoo, азиатский рынок зани-
мает 47% от общего рынка игр. Из этих 
$43,1 млрд 22,2 млрд относятся к ки-
тайской индустрии видеоразвлече-
ний. Больше только у американцев — 
23,8  млрд. «Стоит присмотреться к 
NCsoft и NetEase. Первая торгует-
ся на корейской бирже, вторая — на 
NASDAQ», — говорит Колесов.

КОГДА ВКЛАДЫВАТЬ

Обычно игровая индустрия выпуска-
ет самые мощные продукты в период 
с сентября по декабрь.

Например, в октябре 2015 года на 
прилавках появятся продолжения к 
культовым франшизам Assassin’s Creed 
(симулятор убийцы разных эпох) от 
Ubisoft и Halo (шутер в жанре космиче-
ской научной фантастики) для консоли 
Xbox One. В ноябре в продажу посту-
пят игры Fallout 4 (ролевая игра в пост-
апокалиптическом мире), новая Call of 
Duty и Star Wars Battlefront (шутер во 
вселенной «Звездных войн»).

«Очередной рост на рынке начнется 
как раз в это время, в конце года», — про-
гнозирует эксперт по рынку игр J`son & 
Partners Consulting Данила Стрелков. 
В теории август — удачное время для 
покупки бумаг игровых компаний.

Однако потенциальному инвестору 
перед покупкой стоит оценить ситуа-
цию на валютном рынке, предупреж-
дает Борисов из «Лаборатории инве-
стиционных технологий». По словам 
аналитика, слишком сильный доллар 
может навредить самим американ-
ским компаниям. «Продажа контен-
та за рубежом будет приносить мень-
ше прибыли в долларах», — объясняет 
он. Кроме этого стоит учитывать, что 
покупки российские инвесторы будут 
осуществлять в большинстве своем 
из рублевых активов. Что само собой 
скажется на конечной цене акции при 
дальнейшем росте американской ва-
люты относительно рубля. 
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